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Ha llegado el fin del 2021 y no quisiera dejar pasar la ocasión sin agradecer una 
vez más a la audiencia de La Revista, así como a nuestros patrocinadores, 
colaboradores y seguidores, su confianza y preferencia. Gracias a ustedes, 

concluimos otro año siendo el medio de discusión política más importante del 
sureste mexicano.

Este fue un año complejo y con muchos retos ya que tuvimos que asimilar la 
“nueva normalidad” que trajo consigo la pandemia del COVID-19. Así, comenzamos 
a retomar nuestras actividades gracias al acceso a las vacunas, pero procurando 
las medidas de seguridad sanitaria como el uso del cubreboca y la sana distancia. 
En las últimas semanas, el surgimiento de la variante “omicrón” nos recordó que 
la pandemia aún no termina y que es necesario mantener la guardia en alto para 
poder responder ante posibles riesgos y amenazas.

Dado que la pandemia impactó en prácticamente todos los aspectos de nuestra 
vida, tanto en lo local como en lo global, nos vimos en la necesidad de replantear 
planes y expectativas. Sin intención de minimizar las frustraciones y penas que se 
han vivido por el COVID-19 en el último par de años, merece la pena mencionar que 
esta contingencia nos ha permitido reflexionar sobre nuestras prioridades para 
darnos cuenta que, por encima de cualquier otra cosa, primero están la salud y el 
bienestar de familiares y seres queridos.

Este año vimos con dolor que pasaran a mejor vida personas a las cuales les 
teníamos amor y cariño. Con sumo respeto, hago una oración por quienes hoy ya 
no se encuentran con nosotros en cuerpo, sólo en memoria. Mantengamos vivo su 
recuerdo siempre.

Por otra parte, el 2022 promete ser un año con mucha actividad, especialmente en 
la materia que compete a estas páginas: La política.

En lo nacional, este año tendremos elecciones en Hidalgo, Durango, Quintana Roo, 
Tamaulipas, Oaxaca y Aguascalientes. Esperemos que estos comicios se desarrollen 
en un ambiente de paz y legalidad para que se garanticen sus fines democráticos.
De igual manera, en los ámbitos nacional y local, surgirán y caerán aspirantes a los 
múltiples espacios de poder que se disputarán en el 2024. Por supuesto, estaremos 
al pendiente de cómo evolucionará el panorama político, en el estado y en todo el 
país, de cara a la próxima “gran elección”.

El panorama internacional también dará de qué hablar en los próximos meses. Temas 
como el cambio climático, la migración, la disputa económica entre Estados Unidos 
y China, los intereses bélicos de Rusia y sus consecuencias en la economía mundial 
y el terrorismo, por mencionar algunos, estarán presentes en los encabezados de 
la prensa internacional por el impacto que tendrán a nivel global.

Desde La Revista, cubriremos toda noticia que surja en la ciudad, el estado, el país 
y el mundo, para hacerles llegar información veraz y objetiva, al igual que análisis 
oportunos y las opiniones de expertos en su materia.

Sin temor a parecer reiterativo pues nunca será suficiente, agradecemos 
enormemente a nuestra audiencia, patrocinadores y colaboradores por su confianza 
y sus aportaciones. El 2022 no pinta sencillo, pero estamos entusiasmados de hacer 
frente a sus retos pues sabemos que, con su apoyo, podremos superar cualquier 
obstáculo para seguir vigentes en este gran compromiso de informar.

¡Les deseamos un feliz y próspero Año Nuevo!

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Lo que dejó el 2021 
Especial / La Revista 

EspecialEspecialESPECIAL

No hay fecha que no llegue ni plazo que no se cumpla… El 2021 llegó a su fin, 
si bien nos trajo una luz de esperanza en medio de la obscuridad generada 
por la pandemia, es un hecho que se lleva más de lo que nos deja.

Sin embargo, es preciso mantener el optimismo y sobre todo la fe en que después 
de la tormenta viene la calma y tiempos mejores habrán de venir.

En esta ocasión hacemos un recuento de lo que, a lo largo del año, publicamos en 
nuestras portadas y páginas sobre los acontecimientos, eventos y personajes, 
tanto del ámbito político, empresarial y social, que en determinado momento 
han sido relevantes para Yucatán y que semana a semana llegan hasta usted 
amable lector:

Hartas de agresiones, mujeres protestan en el 8M 
en diferentes partes del país, principalmente, en la 
Ciudad de México. Cansadas de la creciente violencia 

en su contra, mujeres conmemoraron el lunes 8 de marzo 
exigiendo un alto a los feminicidios, la inseguridad y la 
inequidad de género en uno de los peores países para ser 
mujer, según organismos internacionales.

Camino al Centro Histórico de Ciudad de México, cientos 
de manifestantes vestidas de negro y ataviadas con 
pañuelos morados y verdes protestaron con cánticos y 
pancartas. Golpearon las bardas colocadas para cortarles 
el paso mientras, del otro lado, policías les lanzaban 
bombas de humo para dispersarlas.

MÉXICO REGISTRÓ EN 2020 UN TOTAL DE: 
967  Feminicidios 
16,545  Delitos de violación 
260,000  Llamadas de emergencia relacionadas con 
violencia contra la mujer.

Con el inicio del registro de candidatos a las 106 
alcaldías, 25 diputaciones locales y cinco federales 
en Yucatán, arrancó el proceso electoral 2021 en 

Yucatán, y aunque los aspirantes a ocupar algún puesto 
de elección popular son determinantes, en esta ocasión 
los reflectores estarán sobre la pandemia y todo lo que 
conlleva.

La inscripción de los aspirantes inició el lunes 22 de 
marzo y concluyó el lunes 29 de marzo y en ese sentido 
el Instituto Nacional Electoral (INE) en Yucatán se declara 
listo para aplicar los debidos protocolos de ingreso a sus 
instalaciones.

Fernando Balmes Pérez, presidente de la Junta Local del 
INE en Yucatán, advirtió que, por la salud y seguridad de 
los mismos aspirantes y el personal del Instituto, serán 
estrictos en la aplicación de los protocolos sanitarios, 
esto es algo en lo que por responsabilidad de todos no se 
debe bajar la guardia.
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EspecialEspecialESPECIAL

La espera terminó y por fin, 
llegaron las dosis de la vacuna 
contra el Covid-19 que se 

aplicarán a los adultos mayores de 
60 años que radican en la capital 
yucateca.

El anuncio de la llegada a Yucatán de 
un cargamento con 144,760 vacunas 
detonó la algarabía entre los adultos 
mayores meridanos, ya que desde el 
inicio del proceso de vacunación en 
México, se había aplicada el antígeno 
a los habitantes de otros municipios 
yucatecos pero no a los de Mérida 
debido, principalmente, al elevado 
número este sector de la población.

Así, el domingo 4 de abril, se anunció 
oficialmente que del total de vacunas 
que llegaron ese día a Yucatán, 
129,600 -de las farmacéuticas de 
Astra-Zeneca- serían destinadas 
para proteger la salud de los adultos 
de 60 años y más de la capital 
yucateca.

Al arrancar el período de 
campaña de candidatos a las 
alcaldías en los 106 municipios 

de Yucatán y 15 distritos electorales 
locales, Mérida registra un total de 
10 aspirantes para ocupar la Alcaldía.

Unidos y cohesionados en torno 
a un proyecto común, pasando 
por alto los ataques y la 

guerra sucia de parte del contrario 
y con una estrategia bien definida 
de propuestas y para hacer equipo 
con los ciudadanos, así fue como 
el Partido Acción Nacional logró un 
histórico triunfo el domingo 6 de 
junio. 

Así es como Asís Cano Cetina, 
presidente del Comité Directivo 
Estatal del PAN-Yucatán, definió el 
triunfo de su partido en las urnas y 
que arrojo números que antes no 
figuraban en el presupuesto de AN, 
como por el ejemplo ganar alcaldías 
que tradicionalmente pertenecían a 
la oposición como bastión partidista.
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Con un total de 163 mil 844 votos, 
Renán Barrera Concha se alzó 
como presidente municipal 

electo de Mérida, con lo que, también 
se convierte en el primer alcalde 
reelecto en la historia de la capital 
yucateca.
 
En entrevista posterior a  su triunfo 
señaló: “El tema de celebrar el triunfo 
obtenido da alegría porque logras una 
meta que de alguna manera garantiza 
el futuro estable de la ciudad, pero 
por el otro lado me obliga a estar 
inmediatamente trabajando para 
cumplir la expectativa y estar a la 
altura del desafío que eso significa”. 

“No es sencillo, porque, además, 
cada administración ha superado a la 
anterior y la vara cada vez está más 
alta, entonces debemos mantener 
esos estándares de calidad y 
superarlos. Ese es el gran reto y estoy 
convencido que lo vamos a lograr”, 
acotó. 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
encabezó la presentación del 
Protocolo Estatal para el Regreso 

Seguro a Clases presenciales, 
proceso que comenzó m con el inicio 
del ciclo escolar 2021-2022 el lunes 
30 de agosto bajo un esquema híbrido 
y voluntario, de manera que los 
padres que lo deseen podrán enviar 
a sus hijos a la escuela con todas las 
medidas de higiene y prevención, y 
los que no, podrán seguir tomando 
clases desde casa, ya sea en línea o 
por televisión.

En la presentación del Protocolo 
Estatal para el Regreso Seguro a 
Clases, se recalcó que, padres que 
lo deseen, podrán enviar a sus hijos 
a la escuela con todas las medidas 
de higiene y prevención, y los que no, 
podrán seguir tomando clases desde 
casa, ya sea en línea, televisión o 
radio. 

Cecilia Patrón Laviada se convierte 
en la primera mujer yucateca 
que ocupa la Secretaría General 

del Comité Ejecutivo Nacional del 
Partido Acción Nacional. 

Con el compromiso de trabajar 
por México y los yucatecos, 
especialmente, en su mensaje de 
toma de protesta destacó que pondrá 
todas sus fuerzas por la dignidad de 
las familias yucatecas, el respeto y el 
reconocimiento de los derechos de 
las mujeres, por más oportunidades 
para los jóvenes y por la seguridad 
y protección de las niñas, niños y 
adolescentes. 

“Es una posición que reconoce al 
panismo yucateco que es apreciado 
a nivel nacional como un panismo 
que da buenos gobiernos, que vive 
la democracia, que ha luchado por 
los principios y valores del partido 
como el bien común y la dignidad de 
la persona humana”.
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EspecialEspecialESPECIAL

La capital yucateca fue sede del 16 
al 19 de noviembre de la edición 
45 del Tianguis Turístico México 

2021, para tal efecto, el Ayuntamiento 
de Mérida presentó el programa 
de actividades contempladas 
para impulsar la promoción y 
comercialización de productos y 
servicios turísticos locales. 

En este sentido, el Ayuntamiento 
programó diversas acciones para 
dar la bienvenida a los más de 4,000 
asistentes que acudirán al Tianguis 
Turístico 2021. 

Para ello se preparó a la ciudad 
tanto en servicios públicos como en 
actividades culturales para que los 
asistentes y visitantes disfruten este 
evento, sin descuidar la aplicación de 
todos los protocolos de salud.

En el marco del Tianguis Turístico 
2021 de Mérida se anunció la 
firma de una alianza entre Greg 

Norman Golf Course Design, parte de 
la estadounidense The Greg Norman 
Company y la empresa yucateca 
CICLO; que busca que el Destino 
Turístico de la Zona Arqueológica 
de Chichén Itzá, un sitio visitado 
por alrededor de 3 millones de 
visitantes anualmente, y con un 
mercado potencial local de alrededor 
de 5 millones de habitantes, sea un 
destino con servicios hoteleros y 
espacios de entretenimiento de clase 
mundial. 

En entrevista con LA REVISTA, el 
empresario yucateco José Antonio 
Loret de Mola Gomory, principal 
promotor e inversionista del proyecto 
precisó que la primera etapa de 
“Destino Turístico Chichén Itzá” 
tendrá una inversión de 75 millones 
de dólares, aproximadamente, unos 
1,500 millones de pesos. 

La firma Bepensa Bebidas ingresó 
con éxito el 13 de diciembre a 
la Bolsa Mexicana de Valores y 

para tal efecto realizó la colocación 
de Certificados Bursátiles de Largo 
Plazo, por un monto de 2,500 
millones de pesos, abriendo paso a la 
inversión. 

Bepensa es un conglomerado que 
fomenta el desarrollo de negocios 
de alto desempeño a través del 
uso de sinergias, ofreciendo 
productos y servicios orientados a 
la plena satisfacción de sus clientes, 
consumidores, y el talento humano, 
contribuyendo con la sociedad y 
generando valor, que permita su 
desarrollo y permanencia. 
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Variantes delta y ómicron del SARS-CoV-2. La pandemia del 
coronavirus dominó, de nuevo, las noticias. El virus mutó y, 
en 2021, sobresalieron estas dos variantes de las cuales se 
contagiaron millones de seres humanos.

La comunidad científica internacional. Su trabajo ha sido 
fundamental para detener el avance y la mortandad de la 
pandemia.

Las vacunas. Millones se han salvado de la pandemia 
gracias a ellas. Se aplicaron ocho mil 700 millones de dosis 
en este año. El 57% de la población mundial ha recibido por 
lo menos una.

Alejandro Gertz 
Manero. Fiscal 
de escasos 
resultados, pero 
abundantes 
cuestionamientos.

Félix Salgado Macedonio. Ante su inminente candidatura 
como gobernador de Guerrero, varias mujeres lo acusaron 
de abuso sexual y violación. No obstante, Morena y 
AMLO lo apoyaron. El INE le retiró la candidatura por no 
presentar un reporte de las finanzas de su precampaña. 
Morena lanzó, entonces, a su hija como candidata y ganó 
la gubernatura. Hoy, este presunto violador es el que 
realmente gobierna el estado.

Instituto Nacional Electoral (INE). Organizó unas 
elecciones ejemplares y una consulta popular. Es una de 
las instituciones más aprobadas por la opinión pública y 
pilar de la democracia. Termina el año bajo el asedio del 
gobierno federal y su partido político.

Santiago Nieto. 
Ejemplo de que el 
poder es pasajero. Su 
boda en Guatemala le 
costó su puesto.

Reforma constitucional eléctrica. La pieza legislativa más 
importante que ha mandado el Presidente al Congreso en 
este sexenio. Pretende un regreso al modelo de monopolios 
públicos en el sector energético. No se aprobó porque el 
gobierno no consiguió los votos para lograr una mayoría 
calificada. Volverá a discutirse el año que viene.

Personajes de 2021
En 2020, las personas físicas o morales que destacaron, para bien o para mal, fueron 
el movimiento feminista mexicano, Hugo López-Gatell, las Fuerzas Armadas, Salvador 
Cienfuegos, Emilio Lozoya, Pío López Obrador, la Suprema Corte, el avión presidencial, Morena, 
Banco de México, los fideicomisos, Omar García Harfuch, Nexos, el SARS-CoV-2, Ugur Sahin, 
Özlem Türeci, Joe Biden y Juan Carlos de Borbón. Presento, ahora, la lista de los personajes que 
destacaron en este 2021 que está terminando:

Por Leo Zuckermann

ESPECIAL
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Arturo Herrera. Hizo una labor buena como secretario 
de Hacienda. Lo premiaron para ir como gobernador del 
Banco de México. Sin explicación alguna, AMLO retiró su 
candidatura en el último momento.

Arturo Zaldívar. El ministro presidente de la Suprema 
Corte no sólo sacó adelante dos temas fundamentales 
de derechos (la despenalización de la mariguana y de la 
interrupción voluntaria del embarazo), sino que renunció al 
“regalo” envenenado de AMLO para quedarse dos años más 
en la presidencia de la Corte.

El Metro de la Ciudad de México. Viejo, desgastado y mal 
construido en algunas líneas. La 12 colapsó dejando 26 
muertos y decenas de heridos. Cierra el año sin que la 
justicia haya procesado a los responsables.

Migrantes. Gente que huye de sus países por la inseguridad 
o falta de oportunidades económicas. Protagonizaron 
varias noticias malas, incluyendo el volcamiento de 
un tráiler donde viajaban hacinados decenas de ellos, 
muriendo 56.

Angela Merkel. Después de 16 años al frente del gobierno 
alemán se retiró la canciller, quien fue la gran ancla de los 
regímenes democrático liberales de occidente.

Morena. Gran ganador de las elecciones de gobernador 
este año. De 15, ganaron 12 para consolidarse como partido 
hegemónico.
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OPINIÓN

Ninguna relación abarca un 
conjunto tan amplio de frentes 
que afectan de manera directa 

al mundo entero, ninguna relación 
genera tanta tensión y desconfianza 
en la actualidad, ninguna relación 
está moldeando a la comunidad 
internacional como la relación de 
Estados Unidos y China.

Estados Unidos y China están en 
claro desacuerdo sobre cómo debe 
gobernarse un Estado y una economía. 
Las dos potencias compiten no solo 
por la influencia de sus regiones, sino 
la del mundo entero. Compiten en 
tecnología y en poder militar, espacial 
y ciberespacial. Sin embargo, su mayor 
competencia es la famosa guerra 
comercial. Aunque, dicha guerra y 
la creciente tensión y rivalidad que 
viven estos dos países, no impide que 
sean importantes socios comerciales 
y empresariales, lo que hace que su 
relación sea más compleja que la de 
la Guerra Fría.

¿Cuál es la relación actual 
de Estados Unidos y China?

En noviembre se llevó a cabo una 
reunión virtual entre el presidente 

de Estados Unidos, Joseph Biden y el 
presidente de China, Xi Jinping. Dicha 
reunión tenía como objetivo calmar las 
tensiones debidas a la problemática 
de Taiwán, entre otras cosas. Sin 
embargo la reunión no produjo 
ningún avance hacia la mejora de las 
relaciones. En su lugar, ambas partes 
reiteraron puntos de desacuerdo que 
arrastran desde hace ya varios años, 
acordando únicamente la necesidad 
de evitar que la competencia se 
convierta en un conflicto más amplio.
Sólo tres semanas después, la Casa 
Blanca anunció el boicot de los 
Juegos Olímpicos de Invierno que 
se inaugurarán en Pekín en febrero, 
al no mandar una delegación oficial 
estadounidense e invitando a sus 
aliados a seguir el boicot. Fue 
un sabotaje diplomático que las 
autoridades chinas prometieron 
vengar. Australia y Reino Unido 
siguieron el ejemplo de Estados 
Unidos, y otros países han señalado 
que encontrarán formas de protestar 
contra los abusos de los derechos 
humanos por parte de China.

Este escenario significa un retroceso 
en el diálogo y la cooperación entre 
China y EUA donde un conflicto se ve 
cada vez más latente.

El Secretario de Estado de Estados 
Unidos, Antony Blinken ha calificado 
la gestión de la relación con China 
como “la mayor prueba geopolítica 
del siglo XXI”.

Xi Jinping, líder de China desde 
2013, busca la primacía de la nación 
en el orden mundial. “Oriente se 
está levantando, y Occidente está 
decayendo”, ha dicho el presidente 
chino.

Hablar de la relación y la historia 
entre Estados Unidos y China es una 
tarea compleja y sobre todo, extensa. 
Solo en las últimas semanas han 
surgido cuestiones de rivalidad entre 
las dos potencias en más de un frente. 
El problema de Taiwán, Derechos 
Humanos y ahora deportes…Para 

La compleja relación entre 
Estados Unidos y China

Por Ariadne Morales Acevedo / 
Susana Contreras Ahedo

Estados Unidos y 
China están en claro 

desacuerdo sobre cómo 
debe gobernarse un 

Estado y una economía, 
las dos potencias 

compiten no solo por la 
influencia de sus regiones, 

sino la del mundo entero.
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comprender mejor la relación de los 
gigantes económicos en la actualidad 
se tiene que ir por pasos.

Primero, ¿Qué está pasando con el 
boicot de las Olimpiadas?

Funcionarios de la Casa Blanca 
dijeron que el boicot diplomático a 
los Juegos Olímpicos reflejaba la 
preocupación estadounidense por la 
actual represión de China en Xinjiang, 
la región del noroeste donde cientos 
de miles de uigures y otras minorías 
predominantemente musulmanas han 
sido detenidos para su reeducación y 
adoctrinamiento.

“No contribuiremos a la fanfarria de 
los Juegos”, dijo la secretaria de prensa 
de la Casa Blanca, Jen Psaki, el 6 de 
diciembre, señalando que Estados 
Unidos había definido formalmente 
el comportamiento de China como 
genocida.

El problema de las olimpiadas está 
relacionado con uno de los frentes 
más importantes en la relación EEUU-
China, los Derechos Humanos. ¿Qué 
está pasando con los Uigures en 
Xinjiang, China y por qué es una grave 
violación a los Derechos Humanos?

Los grupos de derechos humanos 
creen que China ha detenido a más de un millón de 
musulmanes, sobre todo uigures, contra su voluntad en 
los últimos años en lo que el Estado denomina “campos de 
reeducación”, y ha condenado a cientos de miles a prisión. 
Dicho problema ocurre desde el año 2014.

También hay pruebas de que se utiliza a los uigures como 
mano de obra forzada y de que se esteriliza a las mujeres 
a la fuerza. Algunos ex detenidos en los campos también 
han denunciado que fueron torturados y sufrieron abusos 
sexuales.

Los Uigures son la segunda etnia 
musulmana más grande en China.

Estados Unidos es uno de los países que han acusado a 
China de cometer genocidio en Xinjiang. Los principales 
grupos de derechos humanos, Amnistía y Human Rights 
Watch, han publicado informes en los que se acusa a 
China de crímenes contra la humanidad. Sin embargo, 
los dirigentes del Partido Comunista han rechazado 
durante mucho tiempo las críticas externas a su gobierno 
autoritario, calificándolas de intrusiones en su soberanía 
nacional. Sin embargo, Estados Unidos y la Unión Europea 
han impuesto sanciones a China por la severa respuesta 
de Pekín a las protestas prodemocráticas de 2019 en Hong 
Kong, así como a la represión de Xinjiang, entre otras 
cosas.

Los funcionarios estadounidenses también han 
expresado su preocupación por los programas 
laborales que implican a trabajadores de 
Xinjiang. China asegura que estos programas 
dan trabajo estable que puede aliviar la pobreza 
e inculcar la lealtad, pero para los expertos en 
Derechos Humanos es claro que los programas 
equivalen a trabajos forzados.

China lo niega rotundamente y dice que sus 
políticas en Xinjiang están destinadas a frenar 
el extremismo religioso. China ha calificado las 
acusaciones de genocidio como la “mentira del 
siglo”.

El dominio en el pacífico es otro de los frentes importantes 
en esta conflictiva relación.

Estados Unidos ha utilizado su poder militar naval y aéreo 
para imponer el orden en la región del Pacífico desde el final 
de la Segunda Guerra Mundial. Esta no es una situación 
que China parece aceptar, y en los últimos años, además 
de crecer en poder comercial, China creció en poder militar.
A medida que China ha ido aumentando su presencia 
militar en la región, la administración Biden ha tratado 
de ampliar las alianzas de Estados Unidos con Australia, 
Japón, India y otras naciones. Pekín considera estas 
acciones como peligrosas provocaciones destinadas a 
asegurar la “hegemonía” estadounidense.

¿Qué está pasando en Taiwán?

Uno de los principales puntos de conflicto actual es Taiwán, 
la isla democrática y autónoma que el Partido Comunista 
considera territorio chino. Xi tiene un proyecto que incluye 
poner a Taiwán bajo control chino. China ha mandado cada 
vez más aviones de guerra en el espacio aéreo cercano a 
Taiwán, medida que a Taiwán y Estados Unidos les parece 
una clara amenaza.

Los presidentes norteamericanos han sido imprecisos 
durante mucho tiempo en cuanto a la fuerza con la que 
Estados Unidos defendería a Taiwán. Esta “ambigüedad 

En noviembre se llevó a 
cabo una reunión virtual 
entre el presidente de 
Estados Unidos, Joseph 
Biden y el presidente de 
China, Xi Jinping. 
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estratégica” pretende evitar 
provocar a Pekín. Sin embargo, las 
administraciones tanto de Biden 
como del ex presidente Donald Trump 
han intensificado el apoyo a Taiwán.

En octubre de este año el presidente 
Biden declaró que Estados Unidos 
apoyaría a Taiwán en caso de un 
ataque chino. Añadió que no había 
necesidad de “preocuparse por si van 
a ser más poderosos”, porque “China, 
Rusia y todos saben que somos el 
ejército más poderoso del mundo”. Sin 
embargo, la Casa Blanca luego aclaró 
que esa declaración no significaba un 
cambio en la política de “ambigüedad 
estratégica”.

Misiles hipersónicos

Los misiles hipersónicos son la nueva 
arma en la carrera armamentística, y 
el hecho de que China está probando 
sus nuevos misiles está creando más 
tensiones entre las dos potencias. 
Según un reciente informe del Servicio 
Independiente de Investigación del 
Congreso de Estados Unidos, Rusia y 
China poseen los programas de armas 
hipersónicas más avanzados, aunque 
el artículo del Financial Times sugiere 
que China ya tiene la delantera.

Estos misiles tienen diversas ventajas 
en el frente militar y China no está 
perdiendo el tiempo. El gigante asiático 
probó sus armas hipersónicas en julio 
y agosto de este año, a pesar de que 
Estados Unidos podría tomarlo como 
una clara amenaza.

Estados Unidos y China están inmersos 
en una carrera armamentística para 
desarrollar las armas hipersónicas 
más letales, dijo el secretario de 
la Fuerza Aérea estadounidense 
en noviembre, mientras Pekín y 
Washington construyen y prueban 
cada vez más las armas de alta 
velocidad.

Como demuestran los últimos 
acontecimientos, los enfrentamientos 
con Estados Unidos son cada vez más 
frecuentes, lo que refleja un enfoque 
cada vez más disidente tanto de EEUU 
como del PCC. Ambos Estados parecen 
tener poco interés en mantener la paz 
aparente entre ellos, y todo el mundo 
está pendiente.

El frente más importante en la 
rivalidad de los dos gigantes, la 
guerra comercial.

Entre 1980 y 2004, el comercio 
entre Estados Unidos y China pasó 
de 5.000 millones de dólares a 
231.000 millones. En 2006, China 

superó a México como segundo socio 
comercial de Estados Unidos. El 
avance económico de China durante 
el siglo XXI logró que EEUU tuviera 
un déficit comercial con China, es 
decir, EEUU importa más de China 
de lo que exporta, y eso genera 
una gran deuda. China surgió como 
una potencia en un lapso corto de 
tiempo. Para el año 2007 China había 
aumentado su presupuesto militar en 
un 18%. El entonces vicepresidente de 
Estados Unidos, Dick Cheney, dijo que 
el aumento militar de China “no es 
coherente” con el objetivo declarado 
del país de un “ascenso pacífico’’. 
Desde esa década comenzaba a ser 
clara la amenaza que representaba el 
país asiático para EEUU.

Sin embargo, la guerra comercial inició 
oficialmente por la administración 
Trump. En enero de 2018, el 
expresidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, comenzó a establecer 
aranceles a China con el objetivo de 
obligarla a realizar cambios en lo que, 
según Estados Unidos, son “prácticas 
comerciales desleales” y robo de 
propiedad intelectual. El actual 
presidente Joe Biden mantuvo dichos 
aranceles a los productos chinos. A 
pesar de que la guerra está en una 
supuesta pausa, las tensiones siguen 
latentes.

“Estas políticas han reforzado 
una dinámica de suma cero en la 
economía mundial”, dijo Katherine 
Tai, la representante de comercio de 
Estados Unidos, en octubre, y agregó 
que “el crecimiento y la prosperidad 
de China vienen a expensas de los 
trabajadores y las oportunidades 
económicas aquí en los Estados 
Unidos”.

La guerra de aranceles y contra-
aranceles que comenzó en 2018 
mostró lo interconectadas que están 
las economías de los dos países - y 
lo vulnerables que siguen siendo si 
cualquiera de las partes hace algo 
para separarlas.

Esta guerra ha llevado a Xi a declarar 
que la economía china debe ser 
impulsada principalmente por la 
demanda interna y la innovación 
interna y sólo en segundo lugar por 
las exportaciones, en lo que él llama 
una estrategia de “doble circulación”.

Los funcionarios de Pekín dicen que 
esto no significa que China esté 

Los misiles hipersónicos son 
la novedad en la carrera 
armamentista y el hecho de 
que China está probando sus 
nuevos misiles está creando 
más tensiones entre las dos 
potencias.
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cerrando la puerta a la inversión 
extranjera y a los productos 
extranjeros. Pero el nacionalismo 
económico ya ha despertado un 
nuevo interés e inversión en las 
marcas nacionales. Los consumidores 
chinos son cada vez más intolerantes 
con las empresas extranjeras que no 
siguen la línea del PCC.

En pleno siglo XXI en un mundo 
capitalista, China y Estados Unidos 
han demostrado que la fuerza real 
recae en el comercio.

Por último, ¿qué pasa con la 
rivalidad tecnológica?

Los gigantes de Internet de Silicon 
Valley llevan años sin poder actuar en 
China. La última en marcharse ha sido 
LinkedIn, de Microsoft, que en octubre 
renunció a gestionar su servicio bajo 
los requisitos de censura de China.

Sin embargo, muchas otras empresas 
tecnológicas estadounidenses 
siguen haciendo grandes negocios en 
China, como Apple, Tesla, Qualcomm 
e Intel. Esto alimenta todo tipo de 
preocupaciones en Washington: que 
los agentes chinos están desviando 
la tecnología y los secretos de las 
empresas, que los productos que 
fabrican en China son vulnerables a la 
intrusión china, y que comprometen 
sus valores por jugar con las reglas 
chinas.

Es un círculo vicioso. La prohibición 
de Huawei, el gigante chino de las 
telecomunicaciones, en EEUU por 
parte de la administración Trump, ha 
hecho que Pekín sea más consciente 
de la facilidad con la que Estados 
Unidos puede utilizar su influencia 
económica para limitar el acceso de 
China a la tecnología avanzada.

“La innovación tecnológica se ha 
convertido en el principal campo 
de batalla en el juego estratégico 
mundial”, dijo Xi en una conferencia 
en mayo. China, ha dicho en repetidas 
ocasiones en los últimos años, 
necesita alcanzar la “autosuficiencia”.
Esto, a su vez, ha hecho que Estados 
Unidos esté aún más alerta para 
evitar que los conocimientos 
técnicos estadounidenses acaben 
en manos chinas. Las agencias 
están examinando ahora más de 
cerca las inversiones tecnológicas 

chinas. Científicos nacidos en China 
que trabajan en Estados Unidos han 
sido arrestados acusados de ocultar 
vínculos con el Estado chino.

¿Cuál es el objetivo de la guerra 
entre ambas potencias?

Los líderes chinos ven signos de la 
decadencia estadounidense en todas 
partes últimamente: en el mal manejo 
de la pandemia de coronavirus, en 
sus divisiones internas, en su caótica 
retirada de Afganistán.

Quieren tener más voz en el liderazgo 
mundial. Han buscado un mayor 
papel en instituciones dominadas 
por Occidente, como la Organización 
Mundial de la Salud. Han creado su 
propia versión del Banco Mundial 
para financiar el desarrollo de los 
países pobres. Han tratado de ampliar 
la coalición de naciones -entre ellas 
Rusia, Irán y Cuba- que comparten 
su frustración con el acoso y la 
intromisión de Occidente.

Los funcionarios de Pekín insisten en 
que Estados Unidos no tiene por qué 
ver el ascenso de China como una 
amenaza. En septiembre, el ministro 
de Asuntos Exteriores de China, 
Wang Yi, dijo que el error de EEUU era 
deteriorar su relación con China.

Wang citó un dicho chino: “Quien ató 
el nudo debe desatarlo”.

En las últimas décadas se han 
visto grandes modificaciones en 
el funcionamiento del sistema 
internacional. El sistema ha pasado 
de la  hegemonía de Estados Unidos 
en términos no solo comerciales 
y económicos, sino igualmente 
militares y políticos a un sistema en 
el que China se ha posicionado al 
frente. La posición de Estados Unidos 
se encuentra claramente amenazada. 
En términos de comercio, China ha 
logrado sustituir como proveedor 
principal a Estados Unidos en 
muchas naciones de América del Sur, 
Europa, África y sobre todo Asia. Los 
aranceles de Trump y ahora de Biden 
son una estrategia que demuestra 
el temor americano a ser superados. 
Los dos Estados que son la potencia 
de su región luchan en los diversos 
frentes que se mencionaron, pero el 
objetivo es intrínseco, la hegemonía.

En esta relación hay dos villanos 
y ningún héroe. Ambas potencias 
buscan únicamente su beneficio 
propio y el poder mundial. Dos actores 
en busca del poder están controlando 
a la comunidad internacional y nadie 
parece hacer algo al respecto.

La historia de dos Estados 
fundamentalmente diferentes con el 
mismo objetivo: PODER.

“La innovación tecnológica se 
ha convertido en el principal 
campo de batalla en el juego 
estratégico mundial”, dijo Xi en 
una conferencia en mayo. 
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El fin de año es buena época para acomodar. 
Empiezo con cajones que abran espacio a 
las ideas de este artículo, que, como a lo 

largo del 2021, La Revista Peninsular me ha 
hecho favor de poner a tu alcance y me has 
hecho el honor de leer y en muchos casos me 
has dado la alegría de comentar.

En el Cajón de Ciudadanía cabemos todos/
as, tantos como gusten ejercerla, con 
nuestra amplísima diversidad, prioridades, 
formaciones, anhelos, costumbres, virtudes 
y defectos. Estamos a favor de unas cosas, 
en contra de otras, no coincidimos en ellas, 
algunas nos importan mucho y muchas poco 
o nada. No confundir con el Cajón de Pueblo, 
ni con el de Mexicano/a; tiene parecido razonable con el de 
Gente; y aspira a remodelarse y convertirse en Comunidad. 
Ser ciudadano, digo, es ser del lugar, sentirse de allí, ser leal 
y pertenecer, y con ello sentirse seguro de ejercer derechos, y 
congruente en cumplir deberes y colaborar. “Cuidadano”, decía 
mi hijo, y, sí, por consecuencia cuida lo que es suyo y de los/as 
demás, lo público.

El Cajón de Funcionarios/as Públicos contiene a miles de 
personas que ejercen un servicio pagado, normalmente poco 
conscientes de la cercanía con el cajón anterior y a veces en 
franca confusión entre salario y botín de guerra. Hay, y me 
consta, un área en él de gente profesional, buena, dedicada, 
que en verdad sirve para servir, pero desde ciertos ángulos no 
se alcanza a ver; sólo quien la ha visto sabe lo reconfortante 
que es esa reducida zona. A ese pequeño sector habríamos de 
llamarle Servidores, en vez de Funcionarios.

En ese mismo cajón hay un apartado corredizo y lujoso, 
que debe cambiarse cada 3 ó 6 años, en el que tenemos a 
demasiadas personas que en vez de salir brincan de una a otra 
posición para mantenerse donde se pueda, sabiendo que “es 
un error vivir fuera del presupuesto”. A veces pronto o con el 
paso del tiempo llegan a olvidar que es un empleo temporal, 
para servir y a cambio de un sueldo predeterminado y único. 
Confundidos/as por el coro griego, porque llegan allí por la 
aprobación, activa o pasiva, de quienes están en el primer 
cajón y, principalmente, porque los recursos que administran y 
el mal diseño de la ley e instituciones les permiten un ejercicio 
de poder tal, que asumen que mandatario significa mandar, y 
no ser mandados por la ciudadanía.

Un tercer cajón, es el de Políticos/as (no confundir con el de 
política). Allí están quienes aspiran a entrar o volver a ese 
apartado corredizo y lujoso del segundo cajón. No tengo este 
cajón porque me guste, sino porque hay mucho que poner allí, 
es demasiado ruidoso y hasta puede llegar a ser peligroso, 
sobre todo en ciertos periodos. Creo que quien gana una 
votación para el cajón previo, debería salirse de aquí; pero la 

mayoría no lo hace y las razones más fuertes 
son dos. Primera: Apenas llegan, se dedican 
a prepararse para pasar a otro puesto, 
olvidando la esencia de servir y la condición de 
temporalidad. Segunda: traen una confusión 
de origen, y aunque lo digan mucho, no tienen 
la menor idea de que deben servir y que son 
nuestros empleados; de hecho en muuuuchos 
casos, no saben ni lo que les toca hacer 
(trabajo) y, pues, no lo hacen.

Basta de acomodo. Entonces el conjunto de 
Ciudadanía, muy diversa y respetable, es, en 
colectivo, dueña y responsable de lo público; 
contrata Funcionarios por elección (con las 
reglas como están, es lo que hay) y estos/as 

nombran al resto de Funcionarios. Y las/os Políticos electos 
son Servidores/as Públicos sólo si se cambian de cajón y saben 
y cumplen bien su trabajo; en caso distinto son Políticos/
as perennes, traicionando a quienes les eligieron (activa o 
pasivamente).

El México que he presenciado en mis ya más de 5 décadas 
de vida, y más de 3 de estudios y de ejercicio profesional, ha 
cambiado en muchas formas y mantenido esencia, prácticas 
y errores también. En ese rato, ha habido 10 Presidentes, en 
cuyos periodos la constitución tuvo cambios cada año (5 casos) 
o casi (4 ó 5 los demás); desde las 19 reformas con Díaz Ordaz, 
hasta sobrepasar las 160 con Peña Nieto. La población pasó de 
48 a más de 126 millones ya. Por ahora baste indicar algunas 
constantes y otras variantes. Claro, esto desde mis ojos, lo que 
he aprendido y lo que soy, invitándote a conversar sobre lo que 
tú ves, sabes y entiendes.

Periodo tras periodo ha aumentado: el costo de vivir y lo que 
pagamos al gobierno; la complejidad para entender lo que 
hacen los gobernantes y su manejo del dinero; la circulación 
de información (de todo tipo); la cantidad de políticos/as con 
posibilidad de llegar al poder; la certeza de que el voto cuenta 
y los trucos para conseguirlo; la importancia de la publicidad 
versus el desempeño de los funcionarios; el distanciamiento 
entre la gente; la tolerancia a la corrupción, la impunidad, el 
incumplimiento, el cinismo, la violencia y la mentira.

Baja, baja, baja y baja: la mística del servicio público; el arraigo 
de la gente a su tierra y su comunidad; la moral como objeto 
de control social; la reacción social ante el mal gobierno; la 
seriedad de los/as políticos y su número de conversiones en 
servidores; el número de fuentes serias de información; los 
requisitos para ejercer un cargo público; la ideología política y 
social.

Ha fluctuado la esperanza que despiertan los/as candidatos 
entre la gente, así como los niveles de aprobación, aunque 
en general al principio es mayor que al final y ya dejado el 

Estaríamos Mejor con López Obrador…
Si Aún Fuera Opositor
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cargo es aún menor. Las mentiras de las que 
son capaces y las corruptelas que cometen 
o permiten han variado, pero no tanto, como 
para que alguno se distinga.

Y han sido constantes o muy poco 
fluctuantes: la capacidad de la ciudadanía 
para exigir servicio eficaz y eficiente de los/
as funcionarios públicos; la confusión de 
considerar al mandatario como quien manda 
a voluntad; la actitud entre la gente de que 
“nada va a cambiar” y que quien debe hacerse 
responsable y componer lo que sea es el/
la otro, el gobierno o un poder inescrutable. 
Es constante que quien aspira a gobernar 
prometa cambios, iniciando a gobernar los 
intente, logre poco, justifique sus fracasos y 
haga “cuentas alegres” para hacer creer que 
sí hay grandes logros. Y el papel de la llamada 
oposición (no importa el color, la cantidad, ni las 
personas) es opacar logros, exagerar errores, 
atribuirlo a falta de capacidad o perversidad, 
simular mejores ideas e intenciones y graduar 
su negatividad y beligerancia en función de que se atiendan 
sus demandas. Esto tiene su aplicación más clara al interior 
del órgano creado para representar a la ciudadanía, el poder 
legislativo, donde a favor o en contra nada tiene que ver con la 
Ciudadanía, sino con estar en rol de gobierno, aliado u oposición 
(o incluso al mejor postor). 

En este chico rato no he sabido de diputado/senador que 
haya consultado a sus electores antes de votar cosa alguna; 
sí he visto cientos de veces que voten en conjunto con la línea 
que siguen, sin deliberar, ni analizar, y decenas de veces que 
eso vaya contra lo que veo como el interés de la ciudadanía. 
Antes con algunas pancartas en el congreso y ahora con 
memes y comentarios en redes electrónicas, la reacción 
de la gente defraudada suele ser pequeña, de molestia y 
decepción momentánea, y ya. Y la de quienes estén en el 
congreso justificar su voto (sea a favor o en contra) en nombre 
del interés ciudadano o la voluntad popular, al margen de la 
monstruosidad o tontería que hayan hecho. De esos 10 que han 
sido Presidentes, sus métodos han tenido la misma esencia, 
aplicando 3 vías: ordenar a sus congresistas lo que deben 
votar, disponerlo directamente con facultades ejecutivas o 
hacerlo con mentiras o simulaciones.

Se ha dicho, con toda razón, que la ciudadanía es quien 
debe decidir en una democracia, pero no hemos contado 
con la capacidad de organizarnos y tomar ese control, ni 
con servidores públicos que se encarguen de hacer efectiva 
la democracia en sus dos versiones. La primera, directa o 
representativa, eligiendo libremente, sin trampas, a personas 
de nuestra confianza y exigiendo durante toda su gestión 
que se comporte como servidor público y no como político, y 
rinda cuentas satisfactorias; de ello apenas vamos logrando 
el voto creíble. La segunda, indirecta o participativa, poniendo 
de manera funcional en la ley e instituciones los mecanismos 
de participación ciudadana que nos garanticen decidir sobre 
políticas (consulta ciudadana), obras (plebiscito), leyes 
(referéndum), presupuestos (presupuestos participativos) 
y una decena más; de ella, tenemos algo en los estados con 
regulación insuficiente y mínimo uso, y el primero y segundo 
ensayos en lo federal han resultado sainetes orquestados y 
disfrutados sólo por las/os Políticos. 

Así que fuera de lanzar una arenga más 
para que “el pueblo tome el control que 
le pertenece sobre lo público” procede 
reconocer que lo más cercano a un control 
del mal gobierno o una esperanza para que 
un gobierno aceptable logre más: contar con 
una buena oposición. Que ha sido el único 
acicate medianamente útil en esta historia, 
cuando sus intereses se han alineado con los 
de suficiente porción de la ciudadanía.

Por unas décadas, la oposición más notable la 
conocí con el nombre de PAN, parecía buena 
gente, algo tercos/as y tuvieron algunas 

luchas ganadas, pero las más notorias y que fueron el final de 
su presencia opositora se denominaron concerta-cesiones. Ya 
El Maquío con su bravura no alcanzó a capitalizar lo mejor de 
esa buena gente, y El Jefe Diego tuvo su propio arrastre, pero 
no convenció a tantos/as. A la par surgió una figura que se fue 
haciendo tan grande que aún hoy sigue creciendo, y del cual es 
lamentable que no sea hoy una oposición activa Cuauhtémoc 
Cárdenas. Confió su enorme capital inicial al PRD y éste, a pesar 
de su origen (escisión del PRI) logró ser La Oposición por unos 
años.

Y entonces, aprovechando esa coyuntura, y asentando su 
personalidad sobre ella, y sobre todo lo existente, Andrés 
Manuel se convirtió en el significado pleno de La Oposición, 
primero local, contra su propio partido (PRI) y luego nacional, 
siendo gobernante de La Capital por su nuevo partido (sí, 
finalmente suyo), el PRD. Más de dos décadas de marcar la 
“agenda política”, sin mayor preparación científica, con un 
carisma creciente, con una devoción de cientos de miles y apoyo 
de millones, con un discurso constante y con una contundencia 
social que ha puesto en jaque una y otra vez a quien estuviera 
en el gobierno, e incluso a cualquiera que opine diferente a él. 
Siempre con “el pueblo” como eje de su discurso, con “la moral” 
como trasfondo, con un anhelo nacional compartido: acabar 
con la corrupción, y con el ofrecimiento de que lo que sea se 
podría hacer desde el gobierno federal si hubiera voluntad y 
decencia, pues “no se requiere mucha ciencia”.

Pero… lo hicimos Presidente a la tercera (activa o pasivamente). 
Y nos quedamos sin oposición. En estos tres años, lo más 
parecido a ello se ha llamado como grupo FRENAAA se define 
y bautiza con el nombre de Andrés Manuel y pasó del zócalo 
que no logró llenar por unos días a una página de internet. La 
alianza Va por México se empezó a desmoronar a días de haber 
obtenido algún triunfo electoral, como si eso fuera todo lo que 
importaba (PAN, PRI, PRD juntos, Marco ya los declaró difuntos). 
Lo más fuerte que puedo ver, y eso en las redes, porque en las 
calles no hay, son un payaso y un periodista (ambos orgullosos 
de serlo y de enorme talento en lo suyo) que unidos alegran 
a quienes desaprueban las acciones del Presidente, por su 
claridad, creatividad y acceso a datos; el detalle es que ellos 
ejercen su profesión, siguiendo puntualmente la agenda 

“Andrés Manuel, entiendo que a 
muchos enciende tu discurso político, 
y eso estuvo bien, por varios lustros… 
pero ya las arengas y todo lo que le 
dedicas a opositores que ni logran 
ser tales, cuéntanos mejor cada 
mañana qué número de personas 
que reciben apoyo ya salieron de la 
pobreza, están en proceso de ser más 
productivas con esos apoyos y cómo 
llegarás a los millones que faltan”.



Semanario de Información y Análisis Político20

OPINIÓN 

que Andrés Manuel marca, pero no están orientados 
a hacer política. Y en la política, la única persona que ha 
logrado marcarle agenda es Lily Téllez, que como buena 
experiodista sólo aspira a exhibir “verdades” que percibe. 
Y ya, porque pretender que el árbitro pase a triunfar en la 
cancha, sólo demuestra la falta de jugadores, y Lorenzo 
sólo quiere que le dejan hacer su chamba, que bastante 
bien venían haciendo.

Es ésta mi tercera de tres entregas sobre el tema. Primero 
hice una síntesis, espero que objetiva, de lo que Andrés 
Manuel dijo en eso que ya hemos aceptado llamar 
informe, aunque sus detractores siguen llamando mitin. 
Luego compartí mi apreciación sobre lo que veo que ha 
funcionado y lo que me parece que está empeorando; en 
especial las expectativas positivas y negativas que me 
genera. Y ahora, ofrecí cerrar planteando lo que faltó que 
nos dijera, pensando en quienes estamos en el Cajón de la 
Ciudadanía.

Creo coincidir con una cantidad, quizá pequeña, de 
Ciudadanía que sabiendo que le pusimos en el Cajón de 
Funcionario Público, deseamos contar con él como Servidor. 
Lamentando que no haya podido aún salir del Cajón de Político 
y que nos haya dejado tan vacío el Cajón de Oposición. Tanto 
que con demasiada frecuencia, desde su puesto de Funcionario 
arenga a personas, grupos y sectores para que se metan a 
ese Cajón, y no lo logra; quienes aceptan la provocación, se 
quedan atendiendo a la agenda que les marca y contestando 
(mal, regular, bien) a lo que él dice; y mira que incluso con la 
misma frecuencia les sigue dando ejemplo de cómo habla un 
opositor, pero no, no hay quien haya aprendido del maestro, y 
lamentablemente sus pupilos/as, por ahora, sólo son satélites 
que reflejan su abundante luz.

Así que, Andrés Manuel, entiendo que a muchos enciende tu 
discurso político, y eso estuvo bien, por varios lustros. Hace 
3 años te hicimos Presidente. No hay duda de que has sido el 
mejor opositor de las décadas recientes, que has llegado con 
la mayor votación y mantenido la mayor aprobación. Incluso no 
hay duda de cuáles son tus ideas y propósitos relacionados con 
las expectativas que nos generaste cuando candidato, así que, 
en vez de repetirlas, queremos oírte con números, proyectos y 
programación de lo que falta lograr. 

Omite ya las arengas y todo lo que le dedicas a opositores 
que ni logran ser tales; cuéntanos cada mañana en cuales 
dependencias ya hay pañuelito blanco y la ruta para que 
haya en todas; qué numero de personas que reciben apoyo ya 
salieron de la pobreza, están en proceso de ser más productivas 
con esos apoyos y cómo llegarás a los millones que faltan; a 
quiénes ya abrazaste y que impacto has logrado con ello para 
reducir militancia y golpes de la delincuencia; plantéanos el 
contenido simple de una hacienda que nos cobre lo justo de 
manera sencilla y déjanos ver con números y efectos cómo vas 
acomodando lo recaudado a lo correcto. Dinos cómo sirve a la 
nación fomentar la polarización a diario.

Incluso creo que es claro que NO hay porcentaje considerable 
de ciudadanía que quiera que dejes el puesto; muchos millones 
porque te aprueban, otros millones porque no les importa, 
y unos poquitos millones porque te dimos el puesto por 6 
años, no por 3, y respetamos las reglas. El mecanismo está 
en la Constitución, como ofreciste, tú, y cumpliste; estará allí 
para otros presidentes, si la Ciudadanía quiere quitarlos; eso 

está bien. Lo que está feo es el 
mal ejemplo de que… imagina 
que haya otro Salinas (o alguien 
peor, porque cuando gobernaba 
el rechazo no era el actual) y 
existiendo la revocación no se 
pudiera aplicar porque él ordenara 
a sus diputados no darle el dinero 
al INE para que lo organice y no 
hubiera oposición capaz de atajar 
esa mezquindad.

Como Ciudadanía tenemos que 
lograr ser la agenda del gobierno, pero nos está llevando 
mucho tiempo. Así que a quien aspire a ser La Oposición, le pido 
deje de seguir la agenda de Andrés Manuel, y nos diga: Cuál 
es su ideología y proyecto para México, quiénes integran su 
equipo y soporte inmediato, cuáles son los medios que ofrece 
para impulsar una agenda alternativa de gobierno; cómo puede 
ayudar a que se atiendan a los intereses ciudadanos de más 
sectores; y de paso como puedan sumarse quienes coincidan 
con sus propuestas. Acciones, quiero decir.

Si consideras tontos los abrazos, dime cómo abatirás o 
podemos abatir la delincuencia; evidencia los falsos pañuelitos 
blancos y denuncia hasta que se castigue, y dinos qué harás tú 
para abatir la corrupción; presenta una iniciativa y compártela 
con la ciudadanía que efectivamente lleve a la reducción de 
la pobreza y la elevación de la productividad de millones de 
personas; dinos, con ciencia y valor, que modificación harías a 
los impuestos y a su distribución puntual. Dinos si promoverás 
la polarización o cómo podemos irla disminuyendo.

Mientras tanto, me quedo pensando… “Presidente, Presidente”, 
“no estás sólo”, no estás sólo”, para millones todavía hoy “es 
un honor estar con Obrador”, aunque algunos otros millones 
piensen que se confirmó que eras un peligro para México. Lo 
que me queda muy claro hoy es que “estaríamos mejor con 
López Obrador” si hoy fueras tú el opositor o lograras dar una 
cátedra efectiva a algunos que no logran cuajar para sucederte 
en ese rol en el que has sido el mejor.

Pero “me canso ganso” de que algo tenemos que hacer para 
crecer como ciudadanía y no como fracciones en torno a quien 
ocupe un cargo temporal. Coincidamos o no en opiniones, 
deseo que en 2022 construyamos caminos más armónicos por 
los cuales transitar hacia lo que cada cual anhela, para sí y para 
su familia, y podamos andarlos colectivamente, por lo menos a 
sana distancia. Conversemos…
--------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante en Yucatán de Nosotrxs. 
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.

NO hay porcentaje considerable 
de ciudadanía que quiera que 
dejes el puesto; muchos millones 
porque te aprueban, otros 
millones porque no les importa, 
y unos poquitos millones porque 
te dimos el puesto por 6 años, no 
por 3, y respetamos las reglas.
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SE COMENTA SOLO

AMLO le picó el orgullo a Carlos Ahumada 
y ya recibió contestación. El gobierno de 
López Obrador pretende nuevamente 

despertar el escándalo con el empresario 
argentino con nacionalidad mexicana pero, como 
en otras ocasiones, no midió las consecuencias. 

Carlos Ahumada se conoció públicamente 
luego de la difusión de una vídeograbacion 
evidenciando sobornos a servidores públicos 
muy ligados a López Obrador y miembros del 
Partido de la Revolución Democrática con el 
propósito de financiar campañas electorales. Ahí 
apareció René Bejarano, secretario particular de 
AMLO, llevándose fajos de billetes y recogiendo 
hasta las ligas de ahí su sobrenombre (el señor 
de las ligas). 

Los escándalos persiguieron al tabasqueño 
cuando después se conoció la afición por las 
apuestas de su secretario de finanzas Gustavo 
Ponce quien fue videograbado en Las Vegas. 
Ahumada fue detenido en Cuba tras un pedido de 
extradición de México, siendo luego deportado 
en un evento que colocó en riesgo las relaciones 
diplomáticas entre ambas naciones. 

El 8 de mayo del 2007, Ahumada, salió libre. 
Casi siete meses más tarde la Comisión 
de Derechos Humanos del Distrito Federal 
emitió la recomendación 19/2007 dirigida a la 
Secretaría de Gobierno del Distrito Federal y a 
la Procuraduría General de Justicia del Distrito 
Federal solicitándoles disculpas públicas a 
Carlos Ahumada y a su familia. Ahumada también 
recibió disculpas del embajador de Estados 
Unidos por el trato recibido previamente y 
devolvió la visa de su país que había sido retirada 
producto del incidente.

Aun así AMLO mantenía “vivo” el archivo Ahumada 
para tomar represalias en su momento. En el 
2019, Ahumada fue aprehendido por la Interpol en 
Buenos Aires, Argentina por presunta evasión de 
impuestos contra la hacienda pública de México. 
Casualmente La detención de Ahumada ocurrió 
días después del encarcelamiento de Rosario 
Robles Berlanga por presuntamente desviar 
recursos públicos durante la administración 
Peña Nieto. Para muchos ambos personajes 
perseguidos como presos políticos. 

“El pacto de silencio que hice en octubre del 2017 
con el mensajero que me mandó Andrés Manuel 

López Obrador, no quiero dar a conocer más 
información y videos que tengo sobre muchos 
funcionarios actuales del gobierno de México… 
no quiero hablar de Thalía Lagunes, oficial 
mayor actual de la Secretaria de Hacienda, no 
quiero hablar de Reyna Basilio, jefa de compras 
actual de Pemex, no quiero dar información 
sobre Horacio Duarte director de Aduanas, y así 
puedo seguir, son personas del más alto nivel 
cercanas a Andrés Manuel López Obrador. Que 
cese la sed de venganza” fue la respuesta de 
Ahumada a AMLO luego de que se ha solicitado 
su extradición. 

Hoy el presidente se niega a hablar del asunto 
y más cuando Ahumada enfatizó que ni AMLO 
ni Sheinbaum “conseguirán llevarme a México”. 
Recordemos que el exesposo de Sheinbaum, 
Carlos Imaz, también fue exhibido en actos de 
corrupción. Ignoramos hasta qué límites se llegó 
en el pacto de silencio entre López Obrador y 
Ahumada pero lo cierto es que el tabasqueño lo 
está traicionando y por su parte en un acto de 
honestidad y dignidad Ahumada debería, tendría 
que aportar la información vital para sancionar 
a los funcionarios corruptos y que actualmente 
participan de un gobierno que dice combatir a 
vencer a los atracadores. 

Este, como en el caso Ayotzinapa, AMLO se está 
resbalando con el jabón que él mismo tiró.

-----------------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquense 
tv canal 34.2 (izzi 135)

El que se ríe se lleva
Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

“No quiero dar 
a conocer más 
información y 
videos que tengo 
sobre muchos 
funcionarios 
actuales del 
gobierno de 
México”… fue la 
respuesta de 
Carlos Ahumada 
para AMLO.
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OPINIÓN

Cierto es que el señor Andrés Manuel 
López Obrador, quien nunca quitó el 
dedo del renglón, llegó finalmente al 

Palacio Nacional con el voto de 30 millones de 
mexicanos hartos de la corrupción de gobiernos 
anteriores. No hay duda, así fue, el pueblo 
“bueno” como dice el mandatario tabasqueño 
le dio la enorme oportunidad de hacer lo que 
realmente debe hacer un jefe de Estado: velar 
por la salud, el trabajo, la educación, la vivienda, 
la alimentación y el bienestar de todos, sin 
distinciones de credos, razas o partidos 
políticos; así de sencillo.

El tema es que, según el propio AMLO, quien 
al parecer es mucho más conocedor del 
comportamiento y políticas editoriales de los 
medios, que su propio vocero, ha acusado de 
manera sistemática a los medios que exhiben, 
señalan o critican sus proyectos, programas 
y/o acciones de su gobierno o que simple y 
sencillamente no están de acuerdo con su forma 
y estilo de gobernar. Para muchos, esta es una 
estrategia más de distracción de hechos y 
verdades que el presidente se niega a reconocer. 
El señor López no entiende que nadie, ni él, es 
perfecto en este mundo; todo ser humano por 
naturaleza está sujeto a cometer errores. Es 
humano, no es Dios.

Mi mensaje en este texto consiste en mostrar 
que así como llegó AMLO al poder bien podría 
hacerlo un político, tal vez no tan experimentado 
y curtido, pero sí con un manto de popularidad 
histórica que, quiérase o no, sigue cubriendo 
todos los rincones del país. En efecto, producto 
de un suceso registrado hace muchos años pero 
que continúa presente en el inconsciente de 
millones de mexicanos.

Me refiero al joven político de apenas 36 años 
de edad, Luis Donaldo Colosio Riojas, alcalde de 
Monterrey, la capital industrial del país. Centro 
del Estado que en vez de recibir aporta más 
recursos a la Federación. Un estado que bien 
podría ser independiente.

Mucha gente dice y se pregunta: ¿es acaso el 
hijo de Luis Donaldo Colisio Murrieta?...aquel 
candidato que mataron en Lomas Taurinas, 
Tijuana. Sí, si lo es, pero no se confundan, este 
joven político que bien podría ser un aspirante 
más a la presidencia no es del PRI sino que 
más bien, en su yo interno, tiene algunas 
facturas pendientes con lo que queda del 
tricolor y con el mismísimo Sistema Político 
Mexicano, incluyendo a Morena cuya historia 
está estrechamente ligada al PRI; es más ya lo 
llaman el nuevo PRI.

Si habría algo que discutirle a Colosio Riojas, 
quien asumió la alcaldía de Monterrey el 30 
de septiembre pasado, es el partido al que 
pertenece y que no por eso ganó. No. Ganó por 
ser quien es y por haber tenido al padre que 
tuvo. Su partido, debemos señalar, así como 
Morena y otros está plagado de expriistas que 
abandonaron el barco justo cuando más los 

¿Continúa el México con hambre 
y con sed de justicia?

“Yo veo un México con hambre y con 
sed de justicia. Un México de gente 
agraviada, de gente agraviada por 
las distorsiones que imponen a la 
ley quienes deberían de servirla. 
De mujeres y hombres afligidos 
por abuso de las autoridades o 
por la arrogancia de las oficinas 
gubernamentales”: Luis Donaldo 
Colosio Murrieta 

Por Marco Antonio Cortez Navarrete
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necesitaba, cuando fue torpedeado y 
comenzó a hundirse. Ejemplos, hay 
muchos, Yucatán, uno de ellos. 

Pero eso es lo de menos, este chavo 
brilla con luz propia y así como sucedió 
con “ya saben quién” perfectamente 
puede suceder en un futuro no muy 
lejano, incluso optando por crear 
un nuevo movimiento o partido 
y/o la candidatura independiente 
como sucedió con “El Bronco”, ex 
gobernador de Nuevo León. 

Pero, reiteramos, ¿quién no se acuerda 
de Colosio Murrieta?, de aquéllos 
espectaculares que lucían ubicados 
en calles, avenidas y carreteras y que 
a lo lejos alcanzabas a ver con claridad 
siete grandes letras que nada más 
decían: “Colosio”. Luis Donaldo (QEPD) 
fue economista, diputado, senador, 
presidente de su partido y secretario 
de Desarrollo Social. Fue vilmente 
ejecutado un 23 de marzo de 1994 en 

Tijuana, y hasta hoy, hay nubarrones 
oscuros envolviendo el caso.

El 6 de marzo de 1994, días antes, 
en el acto conmemorativo del LXV 
Aniversario del PRI en el Monumento a 
la Revolución, Colosio expresó, lo que 
para muchos, significó una ruptura 
con el poder, ya con varias décadas 
en el trono. Algunos segmentos 
medulares de su discurso fueron:

“¡México no quiere aventuras 
políticas! ¡México no quiere saltos al 

vacío!. ¡México no quiere retrocesos 
a esquemas que ya estuvieron en 
el poder y probaron ser ineficaces! 
¡México quiere democracia pero 
rechaza su perversión: la demagogia!
Y las palabras que expresó para 
quedar en la posteridad fueron:

“Yo veo un México con hambre y con 
sed de justicia. Un México de gente 
agraviada, de gente agraviada por 
las distorsiones que imponen a la 
ley quienes deberían de servirla. De 
mujeres y hombres afligidos por abuso 
de las autoridades o por la arrogancia 
de las oficinas gubernamentales”. 

Me pregunto, y les pregunto:
¿Esa hambre y esa sed de justicia, ya 
llegaron, ya se cumplieron? 

Hoy vemos a funcionarios que sin 
terminar aún sus responsabilidades 
ya iniciaron la carrera hacia la 
sucesión presidencial, ya emergió de 
nuevo la ambición por más poder. 
El presidente López Obrador que 
a cada rato repite que se jubilará, 
que se olvidará de todo y de todos, 
que no tendrá ni teléfono, etc, etc, 
ya ocasionó y dio rienda suelta a 
políticos como Claudia Sheinbaum, 
Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal, 
Tatiana Clouthier, de Morena, y a 
otros suspirantes que no quitan el 
dedo del renglón como Ricardo Anaya, 
Enrique de la Madrid (por cierto, 
hijo del expresidente Miguel de la 
Madrid Hurtado), y también de varios 
gobernadores, vaya, incluso hasta el 
diputado Fernández Noroña que ya se 
apuntó para sustituir al “compañero 
presidente”, como se refiere a AMLO. 
Pero hoy, en este momento, la 
sociedad no se fija -por el mismo 
bombardeo mediático y político- 
de los que llamaría los “caballos 
de Troya”, esos que con sigilo, 
prudencia y pasos de Tigre, avanzan 
detenidamente observando y 
esperando dar el zarpazo para acabar 
con su presa. 

Mi mensaje es que no subestimen o 
minimicen a un joven de 36 años y que, 
como su padre, nació en Magdalena 
de Kino, Sonora, y hoy es Alcalde de la 
Ciudad más rica del país, Piénselo, si 
AMLO pudo...significa que en México 
todo, absolutamente todo, es posible.

Feliz Navidad y Año Nuevo
Mucha Salud y Trabajo

Hasta la próxima.

No subestimen o minimicen a un joven 
de 36 años que, como su padre, nació 
en Magdalena de Kino, Sonora, y hoy 
es Alcalde de la Ciudad más rica 
del país. Si AMLO pudo ser presidente 
significa que en México todo, 
absolutamente todo, es posible.
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En apoyo a la economía de la 
población que aún no se recupera 
de la crisis económica causada por 

la pandemia del COVID-19, el Cabildo 
meridano aprobó la propuesta del 
alcalde Renán Barrera Concha para 
conceder mayores descuentos y apoyos 
fiscales a las y los contribuyentes 
que cumplan con los pagos de sus 
impuestos o se sumen a programas 
que abonen a la sustentabilidad del 
municipio.

El Concejal destacó que el paquete fiscal 
2022 que se sometió a consideración 
del Cabildo permitirá que, mediante 
bonificaciones en sus obligaciones 
fiscales, la ciudadanía pueda cumplir 
las mismas y evitar adeudos que 
impacte aún más en su economía.

Entre los estímulos, se acordó aumentar 
el descuento en el pago del impuesto 
predial en el primer trimestre del 2022 

quedando de la siguiente manera: 
para el mes de enero se otorgará un 
descuento del 30%, mientras que para 
febrero y marzo será del 15% y 8%, 
respectivamente.

Adicionalmente, las y los contribuyentes 
que realicen su pago en línea a través 
de la página web www.merida.gob.mx, 
durante el primer trimestre del 2022, se 
les otorgará una bonificación adicional 
del 5%, sobre la cantidad que resulte de 
dicha bonificación.

De igual manera, para apoyar a 
jubilados, pensionados, personas 
mayores y personas con discapacidad 
en el pago del impuesto mencionado, 
durante los meses de enero, febrero y 
marzo, los propietarios de inmuebles 
con valor catastral de $0.01 hasta 
$345,000 tendrán un descuento del 
100%; mientras para los que tengan un 
predio de valor catastral de $345,000.01 
hasta $470,000 aplicará el 75% y de $ 
470,000.01 hasta $725,000.00 será del 
50%.

También se aprobó otorgar un subsidio 
del 15% sobre el monto principal del 
impuesto predial, base valor catastral, 
al programa de estímulo a las acciones 
ante el cambio climático de Azoteas 
Verdes y Paneles Solares.

Para conocer los requisitos y llenar el 
formulario de solicitud, los interesados 
deberán ingresar a la página de 
internet http://www.merida.gob.mx/
sustentable/unidad-de-desarrollo-
sustentable.phpx.

Asimismo, los ediles autorizaron el 
programa de estímulo para personas 
mayores y personas con discapacidad, 
para condonar el pago del derecho 
por el uso y aprovechamiento de los 
mercados sobre ruedas, es decir, 
puestos semifijos o tianguis ubicados 
en las zonas y lugares destinados al 
comercio, en las colonias y suburbios 
del Municipio, respecto del ejercicio 
fiscal 2021.

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Especial / La Revista 

EL CABILDO MERIDANO 
APROBÓ LA PROPUESTA 

DEL ALCALDE RENÁN 
BARRERA CONCHA 
DE DAR MAYORES 

DESCUENTOS Y APOYOS 
FISCALES A QUIENES 

CUMPLAN CON EL PAGO 
DE SUS IMPUESTOS O SE 

SUMEN A PROGRAMAS 
SUSTENTABLES.

La transformación del transporte
público llegó con “Va y Ven”

Aprueban propuesta del Alcalde 
de dar 30% de descuento a 

quienes paguen predial en enero
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En otro punto se autorizó el Programa de Estímulo para el 
pago del Impuesto sobre la Adquisición de Inmuebles, el 
cual tendrá por objeto aplicar la tasa del 2.5% del impuesto 
sobre Adquisición de Inmuebles que se causen, cuya base del 
impuesto sea de hasta $800,000; la tasa del 3% cuya base 
del impuesto sea de $800,000.01 hasta $2,800.000 y la tasa 
del 3.5 % cuya base del impuesto sea de $2,800,000.01 hasta 
$12,000,000.

De igual manera, se aprobó un estímulo para la construcción 
o adquisición de Vivienda Vertical dirigido a las y los 
propietarios que construyan o adquieran Vivienda Vertical en 
la Zona Primaria 1 Consolidación Urbana (ZCO), definida en el 
Programa Municipal de Desarrollo Urbano, Mérida 2040; el 
estímulo consistirá en el total del pago respecto al Impuesto 
Predial Base Valor Catastral y sus accesorios.

Para el programa de estímulo para propietarios y/o 
usufructuarios de inmuebles donde se encuentren 
funcionando u operando Micros, Pequeñas y Medianas 
Empresas (MIPYMES), que tengan contratados dentro de 
su plantilla laboral a adultos mayores y/o personas con 
discapacidad, los ediles aprobaron a que estos puedan 
acceder a los siguientes estímulos: para las micro que tengan 
empleados de 1 a 3 adultos mayores y/o personas con 
discapacidad tendrán un estímulo del 10%, de 4 a 6 personas 
un 12% y de 7 a 10 personas un 15%.

Para las pequeñas empresas que tengan de 5 a 10 contratadas 
el estímulo será del 10%, de 11 a 20 personas será del 12% y de 
21 a 30 personas el 15%; y para las medianas que tengan de 15 
a 25 personas tendrán el 12% de estímulo.

Al inicio de la sesión ordinaria virtual, las y los regidores 
entregaron sus informes respecto de las actividades 
realizadas en las comisiones edilicias a las que pertenecen y se 
recibieron los informes de los Organismos Paramunicipales, 
correspondientes al mes de noviembre.

Otros puntos aprobados fueron un convenio de colaboración 
con “Fundación Grupo Modelo”, creación del “Consejo 
Municipal de Ordenamiento Territorial, Desarrollo Urbano y 
Vivienda”, celebrar la Sesión Solemne de Cabildo de fecha 6 de 
enero de 2022 en el Patio Central del Centro Cultural de Mérida 
“Olimpo”, así como la intervención del compositor, catedrático 
y académico, Javier Álvarez Fuentes como orador huésped.

Asimismo, celebrar otra Sesión Solemne de Cabildo de fecha 
16 de enero de 2022, en el Patio Central del Centro Cultural 
de Mérida “Olimpo”, con motivo del Aniversario del Primer 
Congreso Feminista en Yucatán, así como la intervención 

de Ligia Vera Gamboa como oradora huésped, además de 
diversas factibilidades y licencias de uso de suelo.

Sesión Extraordinaria de Cabildo

Previamente, se efectuó una Sesión Extraordinaria de 
Cabildo en donde se aprobó por unanimidad la propuesta 
del nombramiento del Maestro en Derecho Ignacio Gaspar 
Gutiérrez Solís, como nuevo titular de la dirección de 
Gobernación, en sustitución de Licenciado en Derecho Joaquín 
Roche Chami, quien a principios del mes de diciembre solicitó 
su separación del cargo por motivos personales.

Gutiérrez Solís se desempeñaba como Consejero Jurídico en la 
actual administración municipal; anteriormente laboró como 
Secretario Técnico en Poder Legislativo Del Estado De Yucatán, 
es socio fundador y director de la firma de abogados “Gutiérrez 
Solís, Abogados & Asesores Corporativos”, especializada 
en Derecho Corporativo y Asesoría y Litigio en materia Civil, 
Mercantil, Familiar, Laboral, Fiscal y Administrativo. Asesoría 
a empresas, particulares y gobierno; Asesor Jurídico en Oficina 
de Enlace Legislativo del Congreso De La Unión – Cámara De 
Diputados, con sede en Mérida, Yucatán, México.

Asimismo, ha sido docente de las asignaturas: Contratos 
Mercantiles, Derecho Internacional Público, Derecho del 
Medio Ambiente, Teoría del Estado, Desarrollo Sustentable, 
Mediación y Derecho Angloamericano en la Universidad 
Marista De Mérida e Instituto Universitario Patria.

En la misma sesión se aprobó la ratificación del Abogado Jaime 
Emir Acopa Brito y de los Licenciados en Derecho, José Alfredo 
Rosado Cárdenas, Grety Rubí Cerón Llanes, Irasema Yuliana 
Dorantes Rodríguez, Teresa Guadalupe Borges Escalante, 
Neydi Rosana Koyoc Cua, Hugo José Rodríguez Escalante, 
Antonio José Méndez May, Reyna Milagrosa Manrique 
Villanueva y Karina del Socorro Estrella Pérez, apoderados 
de la Dirección de Gobernación para Asuntos Judiciales y 
Administrativos del Ayuntamiento de Mérida.

LOS EDILES AUTORIZARON TAMBIÉN EL 
PROGRAMA DE ESTÍMULO PARA PERSONAS 
MAYORES Y PERSONAS CON DISCAPACIDAD, 
PARA CONDONAR EL PAGO DEL DERECHO POR EL 
USO Y APROVECHAMIENTO DE LOS MERCADOS 
SOBRE RUEDAS.
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Por su lealtad, valentía y compromiso con salvaguardar 
la paz que prevalece en Yucatán, así como su entrega 
para salir adelante, al hacer frente a la pandemia y los 

desastres naturales que afectaron al territorio, el Gobierno del 
Estado reconoció la invaluable labor de las y los elementos de 
la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), que han hecho que la 
entidad esté de pie y más fuerte que nunca.
 
En el marco del Día del Policía, en representación del Gobernador 
Mauricio Vila Dosal, la titular de la Secretaría General del Gobierno 
(SGG), María Fritz Sierra, realizó un homenaje en memoria de los 
21 agentes que, desafortunadamente, perdieron la vida este año, 
en cumplimiento de su deber, que, hasta el último momento, 
estuvieron trabajando en la defensa de las y los yucatecos.
 
Junto con el comandante de la SSP, Luis Felipe Saidén Ojeda, la 
funcionaria reconoció con placas e incentivos económicos la 
relevancia del sector como pilar de la seguridad, por lo que se 
distinguió a 643 elementos por 45, 40, 35, 30, 25, 20, 15 y 10 años 
de servicio que han brindado en su noble labor y a 348 con el 
“Mérito policial”, a quienes tuvieron una destacada actuación y 
demostraron valentía en su trabajo.
 
En su intervención, el presidente de la Asociación de Maquiladoras 
de Exportación de Yucatán, Alberto Berrón Bolio, aseguró que la 
entidad ha sido la mejor para invertir, al ofrecer paz, seguridad y 
Estado de Derecho, así que es de reconocer al Gobernador, por 
lo claro y contundente que ha sido el programa Yucatán Seguro, 
pues la seguridad viene de la mano con el crecimiento económico 
que presenta el territorio, el cual ha recuperado dinamismo y los 
empleos perdidos en la pandemia.
 
Por su parte, el presidente de la Cámara Nacional de la Industria 
de la Transformación (Canacintra) Yucatán, Jorge Abel Charruf 
Cáceres, indicó que el resultado del trabajo que llevan a cabo 
los agentes es envidiable, pues la inseguridad le cuesta a la 
República un estimado de 1.85 puntos del producto interno bruto 
(PIB), mientras aquí, es precisamente la tranquilidad una de las 
principales razones que atrae compañías de otras partes del 
mundo.
 
Durante su mensaje Fritz Sierra indicó que se emprendió un 
fuerte trabajo por 2 frentes: el primero, fortaleciendo al cuerpo 
policial, mediante equipo y herramientas de calidad, y el segundo, 
brindándole más y mejores condiciones, tanto laborales como de 
formación de capital humano.
 
Ante el comandante de la X Región Militar, general Homero 
Mendoza Ruiz, la secretaria recordó que lo primero que se 
hizo fue brindar las prestaciones más sólidas de cualquier otra 
corporación de todo el país, por lo que se logró que su ingreso 
mensual esté por arriba del promedio nacional, de acuerdo 
con datos de la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos y el 
Sistema Nacional de Seguridad Pública.
 

También, junto con el Infonavit, se lanzó un programa piloto 
para que puedan acceder a un crédito a la vivienda, por un 
financiamiento de hasta el 95% de su valor, con lo que el estado 
es el primero con este beneficio para sus efectivos; además, con 
el Programa de Apoyo a la Vivienda a los Policías, mediante una 
alianza con la Canadevi, el Gobierno del Estado absorbe el 4% 
de las aportaciones para que ellos sólo tengan que poner el 1% 
faltante y ya se tienen cerca de 2,000 operativos inscritos.

Yucatán Seguro
  
Frente al comandante de la 32 Zona Militar, general Francisco 
Miguel Aranda Gutiérrez, y el coordinador de la Guardia Nacional 
en Yucatán, comisario Francisco Díaz González, la titular de 
la SGG indicó que, con Yucatán Seguro se tiene más de 5,000 
cámaras de videovigilancia, 200 arcos carreteros, 50 botones 
de pánico y 500 semáforos inteligentes; próximamente, entrará 
en funcionamiento el moderno Centro de Monitoreo C5i, para 
garantizar una mejor coordinación y pronta respuesta.
 
En ese tema, refirió que se proporciona a los elementos equipo 
de calidad para el cumplimiento de sus deberes, con la entrega 
de más de 600 patrullas, 4 lanchas de vigilancia costera, 6 drones 
y un moderno helicóptero Bell 429, considerado como el mejor 
equipado en Latinoamérica.

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN

Especial / La Revista 

EN EL MARCO DEL DÍA DEL POLICÍA, EN REPRESENTACIÓN 
DEL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL, LA TITULAR DE 
LA SECRETARÍA GENERAL DEL GOBIERNO (SGG), MARÍA 
FRITZ SIERRA, RECONOCIÓ CON PLACAS E INCENTIVOS 
ECONÓMICOS LA RELEVANCIA DEL SECTOR COMO PILAR DE 
LA SEGURIDAD.

La transformación del transporte
público llegó con “Va y Ven”
Reconocimiento a elementos 
de la SSP en el Día del Policía
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 Producto de los esfuerzos, Yucatán es el 
estado más pacífico de México, de acuerdo 
con el Instituto para la Economía y la Paz; 
se tiene a la Policía mejor evaluada, la 
SSP y la Fiscalía General del Estado (FGE) 
ocuparon el primer lugar en los Índices 
de Desempeño Efectivo y Confianza del 
Inegi y se cuenta tanto con la Percepción 
de Seguridad más alta como con la Menor 
de Corrupción.
 
Al ser la seguridad la característica 
principal del estado para atraer 
inversiones, indicó, llevamos más de 
101,000 millones de pesos, en más de 190 
proyectos de inversión, mismos que están 
generando arriba de 264,000 empleos, 
con lo que vamos por buen camino en 
nuestra recuperación económica.
 
“Hemos logrado generar 33,000 empleos 
formales nuevos, que son 8,000 más 
de los 25,000 que se perdieron durante 
la pandemia, y con esto, llegamos al 
máximo histórico de empleos formales 
que ha tenido Yucatán y que, al mes de 
septiembre, nos permitió ocupar el primer 
lugar a nivel nacional con la menor Tasa 
de Desocupación”, añadió.
 
Finalmente, reconoció y visibilizó a los 
héroes sin capa que, con su trabajo, han 
permitido que, hoy, la economía, los 
empleos y el ingreso de las familias se 
estén recuperando, por lo que agradeció 
la lealtad y valentía de haber tomado 
la decisión de poner su vida en riesgo 
por los demás, así como su invaluable 
compromiso y entrega por Yucatán.
 
Por su parte, Saidén Ojeda agradeció el 
compromiso de los elementos de esta 
corporación con la sociedad local, pues 

aún en los meses más críticos de la 
pandemia, cuando mucha gente tuvo 
que permanecer en casa o restringir sus 
actividades presenciales, las y los policías 
cumplieron su deber, en sus respectivas 
áreas y responsabilidades, e incluso, 
apoyaron al sector salud.
 
El funcionario señaló que, con su ejemplo 
y apoyo, el Gobernador convoca a trabajar 
por la seguridad de toda la población, 
sin distinciones de ninguna clase, y “nos 
llama a seguir viendo a cada familia 
como vemos la propia, porque sabe que 
el sentido de identidad y de pertenencia, 
el amor a la gente y a la tierra donde 
vivimos, son características y valores de 
los elementos de la SSP”.

“Va y ven”, servicio 
eficiente y de calidad

 
Por otra parte, a un mes de iniciar la ruta 
periférico del nuevo sistema de transporte 
metropolitano “Va y ven”, el servicio 
ha sido brindado de manera eficiente 
y ha permitido a los usuarios obtener 
beneficios en ahorro de tiempo, mayor 
conectividad con colonias sin la necesidad 
de pasar por el Centro Histórico. 

El titular del Imdut, Rafael Hernández 
Kotasek refirió que, el 52% de los usuarios 
son mujeres con edad promedio de 

36 años y el 48% hombres con edad 
promedio de 35 años; agregó que, los 
principales motivos del viaje son por 
trabajo, visitas a personas, estudios, 
salud, trámites obligatorios y compras.
 
Sobre la frecuencia del uso de la ruta, 
el 56% lo realiza diario, el 22% entre 
semana, el 13% esporádicamente y el 7% 
cada fin de semana; además, cerca del 
50% ha usado la aplicación “Va y ven”.
 
Respecto a los atributos con los que 
cuenta la nueva ruta, de acuerdo a las 
encuestas, los usuarios resaltaron la 
seguridad en la conducción, la limpieza 
de la unidad y accesibilidad, disponibilidad 
de información, espacio de la unidad, 
vinculación con otras rutas de transporte 
y tiempo de espera.
 
Sobre el uso de método de pago, más 
del 62% prefiere que sean con tarjetas 
inteligentes y en tema de origen y destino, 
se identificó que un gran número de viajes 
se originan en Kanasín y los destinos 
más frecuentes desde ese municipio, son 
Cholul, la zona norte y norponiente.
 
La nueva ruta beneficia a más de 144 
mil habitantes, tiene un horario de 5 de 
la mañana a 11 de la noche y para su 
funcionamiento se emplean 20 autobuses 
de alta gama, que estarán rodando a una 
velocidad promedio de 60 kilómetros 
por hora, teniendo una frecuencia de 15 
minutos en horas pico y 20 minutos en 
horas valle.
 
Cuenta con 48 conductores, 38 hombres y 
10 mujeres, mismos que, para aprender a 
manejar este tipo de autobuses y brindar 
un servicio de la mejor calidad, pasaron por 
un proceso de capacitación en campo y de 
manera, el cual cuenta con la certificación 
DNV ISO 9001 y de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transporte (SCT).

Sobre la tarifa de esta línea de transporte, 
el funcionario estatal indicó que un 
servicio con las condiciones y calidad de 
la ruta periférico costaría alrededor de 
18 pesos, sin embargo, el Gobierno del 
Estado ya evalúa opciones para reducir su 
costo a los usuarios, pero manteniendo 
toda la calidad.

Cabe recordar que, se trata de la única en 
el país con seguimiento en tiempo real 
a través de su aplicación digital y viene 
para atender una demanda histórica de 
los habitantes de la capital yucateca para 
ofrecer traslados más rápidos con ahorro 
de tiempo y dinero, y sin necesidad de 
llegar al Centro Histórico.

A UN MES DE INICIAR LA 
RUTA PERIFÉRICO DEL NUEVO 

SISTEMA DE TRANSPORTE 
METROPOLITANO “VA Y VEN”, EL 
SERVICIO HA SIDO BRINDADO DE 

MANERA EFICIENTE.
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Con motivo de las celebraciones navideñas, la 
gobernadora Layda Sansores San Román convivió con 
más de 800 personas privadas de su libertad en el 

Centro de Reinserción Social (Cereso) de San Francisco Kobén.
Con porras, animaciones y la presentación de un cuarteto 
musical, recibieron a la Gobernadora los PPL y agradecieron 
por todo lo que está haciendo en su gobierno pues lo 
prometido lo está cumpliendo y se ve.

Sansores San Román agradeció las muestras de cariño, 
dejando en claro que lo único que quiere es justicia para esta 
población a la que nunca habían volteado haber.

Entre concursos, rifas y un poco de baile convivió con los 
reclusos, motivándolos a que nunca se cansen de soñar y de 
creer que los sueños se cumplen.

Refrendó el compromiso de su gobierno de garantizar la 
justicia e hizo mención del documental “Presunto culpable”, 
producido por su hija, que dio la vuelta al mundo y que ganó 19 
premios internacionales; el filme fue el parteaguas para que 
se pudiera hacer y crear otro nuevo sistema de justicia penal, 
ya que en el anterior podías estar hasta 12 años sin sentencia 
y al final sólo te pedían una disculpa por ser inocente.

“Estamos aquí todos mis compañeros, desde la Presidenta 
del Tribunal de Justicia, el Fiscal, la Presidenta de Derechos 
Humanos, porque esto es tarea de un gran equipo; también 

las Fuerzas Armadas, que hoy no los mandan a reprimir, los 
mandan a construir para que mejoren la vida de los hombres 
que vivimos en esta tierra”, señaló.

Dijo que en Campeche se va a dar ejemplo de que sí es posible 
la reinserción social y que para el próximo año se llamaran 
centros educativos, en los que los PPL puedan ir a dar clases 
de lo que es un ser humano, “porque quien vive este desafío 
logra escalar la montaña tragándose las lágrimas; llega 
hasta la cima y desde la cima se puede ver que hay otro 
mundo posible, el mundo que ustedes merecen, el mundo que 
siempre merecieron vivir”.

Recordó que la primera conexión que tuvo con los PPL fue el 
grito de auxilio y de confianza que le enviaron con una manta, 
una noche cuando aún no era Gobernadora, que decía “Layda 
ayúdanos, no nos están dando de comer”, y había la rebelión y 
el Gobierno lo tomó como motín y decidió castigarlos. “Pinche 
Gobierno que no le da de comer a un ser humano, que porque 
no les habían llegado los recursos, pero sí tenían para comprar 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

La gobernadora Layda Sansores 
convive en Navidad con personas 

privadas de su libertad

LA GOBERNADORA LAYDA SANSORES SAN 
ROMÁN CONVIVIÓ CON MÁS DE 800 PERSONAS 
PRIVADAS DE SU LIBERTAD EN EL CENTRO 
DE REINSERCIÓN SOCIAL (CERESO) DE SAN 
FRANCISCO KOBÉN.
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conciencias; si esto no es una dádiva, no es una limosna, es un 
derecho y eso es lo que ustedes van a empezar a exigir. No 
tolerancia a ninguna violación de los derechos humanos, no 
lo vamos a permitir.” aseguró.

Enumeró una serie de acciones que se llevarán a cabo para 
recuperar la dignidad de cada uno de los habitantes del 
Cereso, entre ellas que se va a trabajar por la libertad de los 
que pueden salir ya y siguen privados de su libertad porque 
los abogados ya no se acuerdan. “Este mes logramos 20 
personas liberadas, que parecen muy poquitas todavía, pero 
estamos formando ya un grupo de alrededor de 40 abogados 
de oficio, quiénes serán los mejor pagados de Campeche para 
que se haga justicia”.

Dijo también que en el centro educativo se pretende que 
todos tengan la oportunidad  de estudiar y tener la beca que 
da el presidente Andrés Manuel, de primaria a secundaria, de 
preparatoria y hasta de licenciatura, “ya tenemos la matrícula 
de quienes deben ser alfabetizados, quiénes primaria, quiénes 
secundaria, ya hay muchos en preparatoria y muy poquitos en 
Universidad”, expresó.

Anunció programas que se implementarán en los nuevos 
centros educativos; tendrán sus propios huertos, para tener 
sus propias hortalizas y comida fresca todos los días; en 
deportes se buscará entrenar a atletas de alto rendimiento; 
programas culturales para que tengan la oportunidad de 
aprender a tocar algún instrumento o incluso formar un coro; 
habrá mesas de trabajo donde se pueda discutir abiertamente 
cómo podemos mejorar y cómo podemos ser mejores, así 
como el mejoramiento de las salas de estudio, de arte y de 
deporte para que tengan condiciones dignas. Anunció la 
puesta en marcha del programa “Cárcel abierta”, que implica 
que puedan salir a trabajar, ver a su familia y volver solamente 
al pase de lista.

Relató la historia del gran líder Nelson Mandela, quien 
luchó contra la discriminación, que fue acusado de traición 
a la patria y pasó 27 años en la cárcel; al salir con todo el 
apoyo del mundo, con una sonrisa en la cara, con el perdón 
en la boca, con el amor para dar a sus semejantes, en lugar 
de cobrar venganza porque resultó electo Presidente de 
Sudáfrica, unió y logró una patria unida. “Esos ejemplos de 
seres extraordinarios, nos inspiran”, indicó.

Durante su intervención, la secretaria de Seguridad Pública, 
Marcela Muñoz Martínez, recordó que desde el primer 
momento en que llegó a esta administración le dijeron 
tajantemente “que no sólo llegue a prometer para después 
desaparecer”; desde antes que llegara la Gobernadora ya 
estaba preocupada y desde el primer momento llegó a 
atenderlos y a escucharlos. Los exhortó a que estudien y 
hagan una labor durante su paso por el Cereso, ya que es 
importante que se preparen para su salida.

Por su parte, Natasha María Bidault Mniszek, titular de la 
Subsecretaría del Sistema Penitenciario, agradeció a Sansores 
San Román todo el interés, esfuerzo y sensibilidad que ha 
puesto en los Ceresos, demostrando que la reinserción social 
es posible a través de todas las instituciones que apoyan. 
Dijo que en el Cereso quieren “gente contenta, trabajadora, 
que haga deporte, que tenga salud y que sus familias se 
encuentren bien, ese el comienzo del 2022”.

En representación de las internas de la sección femenil, Leticia 
Núñez Cabrera agradeció a la Gobernadora su presencia, así 
como a las autoridades presentes y dijo que esta es la primera 
vez que el gobierno los toma en cuenta, siendo empático ante 
la problemática de cada uno de los que se encuentran en el 
Cereso y “la visita de la Gobernadora es una esperanza que 
nos conduce a una reinserción social y positiva”.

En su momento, en representación de los internos de la 
sección varonil, Edgar Candelario González Pérez dio la 
bienvenida a Sansores San Román y resaltó que ha sido la 
única Gobernadora que ha tenido la empatía, sensibilidad y 
deseo de conocer las necesidades que agobia a esta población.
La Gobernadora dijo que está siendo fiel a sus compromisos y 
los resultados se están logrando y ellos están siendo testigos, 
ya que actualmente algunos han recuperado su libertad.

En el convivio navideño estuvieron el secretario general de 
Gobierno, Aníbal Ostoa Ortega; Renato Sales Heredia, fiscal 
general del Estado; José Luis Roiz Flores, encargado del 
Despacho Penitenciario de San Francisco Kobén; la presidenta 
del Tribunal Superior de Justicia del Estado, Leticia Lizama 
Centurión; Vania Kelleher, directora del IMEC; Raúl Pozos, 
secretario de Educación; Liliana Montejo, secretaria de Salud; 
Karla Sánchez, secretaria de Obras Públicas e Infraestructura; 
Comandante Javier Herrera Valles, secretario ejecutivo del 
CESP, entre otros.

ENTRE CONCURSOS, RIFAS Y UN POCO DE BAILE 
LA MANDATARIA CONVIVIÓ CON LOS RECLUSOS, 
MOTIVÁNDOLOS A QUE NUNCA SE CANSEN 
DE SOÑAR Y DE CREER QUE LOS SUEÑOS SE 
CUMPLEN.
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Para que miles de turistas nacionales 
e internacionales, así como los 
benitojurenses disfruten de las playas 

azul turquesa y arena blanca, el gobierno 
de Benito Juárez mantiene la conservación 
y el cuidado de los arenales a través de 
labores diarias de mantenimiento y limpieza, 
refrendando así el liderazgo turístico que lo 
caracteriza.

En entrevista, la Presidenta Municipal Mara 
Lezama dio a conocer que con la suma de 
esfuerzos de las direcciones de la Zona Federal 
Marítimo Terrestre (ZOFEMAT) y Servicios 
Públicos Municipales, en lo que va de este 2021 
se han retirado nueve mil 520.39 toneladas de 
sargazo y dos mil 774.49 toneladas de pasto 
marino de las 12 playas de acceso público que 
hay en la ciudad.

Agregó que para mantener la belleza de la 
blanca arena de los balnearios, desde muy 
temprano personal municipal se encarga de 
llevar a cabo labores de cribado y retiro de 
residuos sólidos como botellas plásticas, 
latas, corcholatas, botellas de vidrio, bolsas 
plásticas, colillas de cigarros y microplásticos, 
entre otros materiales que contaminan y 
afectan la imagen de los arenales.

“Seguiremos poniendo énfasis en el cuidado, 
atención y esfuerzo de todos para mantener 
nuestras playas a la vanguardia, ya que eso nos 
permite seguir en la preferencia como destino 
turístico de México, América Latina y del 
mundo, porque construimos y consolidamos el 
Cancún de los próximos 50 años”, dijo.

Afirmó que como parte de la preparación para 
brindar una buena experiencia a los visitantes 
que arriban en esta temporada vacacional, el 
gobierno municipal emprendió jornadas de 
mantenimiento de las instalaciones de playa, 
baños, regaderas y áreas de estancia para 
personas con discapacidad y adultos mayores.

Por su parte, el titular de la ZOFEMAT, Vagner 
Elbiorn Vega, detalló que de manera puntual 
se redoblaron esfuerzos por concluir con la 
recuperación de algunas instalaciones que 
habían sido dañadas por el paso de diversos 
fenómenos hidrometeorológicos, como es el 
caso del mirador de Playa Delfines.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

En Cancún disfrutan de playas 
limpias y certificadas

LA PRESIDENTA 
MUNICIPAL DE 
BENITO JUÁREZ, 
MARA LEZAMA 
INFORMÓ QUE 
EN LO QUE VA 
DE ESTE 2021 SE 
HAN RETIRADO 
NUEVE MIL 520.39 
TONELADAS DE 
SARGAZO Y DOS MIL 
774.49 TONELADAS 
DE PASTO MARINO 
DE LAS 12 PLAYAS 
DE ACCESO PÚBLICO 
QUE HAY EN LA 
CIUDAD.
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La realidad en nuestro país para los 
pequeños productores de café, que 
somos 550 mil, es decir, el 90 por 

ciento, hemos sido un pequeño frente 
para las grandes compañías que están 
como únicas industrializadoras. ¿Cómo 
competimos con una transnacional? 
Es como un embudo, un oligopolio que 
controla.

Cirio Ruiz González, presidente del Consejo 
Regional del Café de Coatepec, se expresa 
así del tema. Es ejidatario de Chavarrillo, 
Emiliano Zapata, cerca de Xalapa 
(Veracruz), pequeño productor en una 
finca que se transformó a limonar debido a 
las plagas que han acechado a los cultivos.

Analista y observador, franco en su 
palabra, expone que desde la desaparición 
del Instituto Mexicano del Café 
(Inmecafé) se inició de manera agresiva la 
participación del estado, se dijo que era la 
libre competencia. 

México no figura en la producción del 
café a nivel mundial, entre los mayores 
productores está Brasil con 60 millones de 
sacos, México apenas llega a 3.59 millones 
de sacos, y la mayoría de café mexicano se 
exporta a Estados Unidos.

El gobierno ha dado mucha importancia 
al café Robusta o canephora, especie 
originaria de África. En el mundo hay 
tres especies importantes. En México se 
produce generalmente la especie arábica. 
Somos 550 mil familias que cultivamos el 
café, se estima que la mayoría pertenecen 
a pueblos originarios asentados en 
Chiapas, Veracruz, Oaxaca y Guerrero. 
Cultivamos café no convencional al que se 
le ha tratado como genérico, intentando 
degradarlo, queriendo decir que no se 
produce café excelso. 

El tema de fondo es el café Robusta, los 
fuertes intereses y quién se queda con el 
mercado mexicano. De los 3.59 millones de 
sacos que se estima que se van a producir 
en este ciclo, el consumo per cápita es de 
1.6 kilos por habitante, esto significa que 
el consumo es de 3 millones de sacos de 
los 3.59 ó 4 millones que se dice que se 

produce, y alcanzaría para que se consuma 
en nuestro país el café mexicano que se 
exporta a precio muy alto, en tanto que 
dos millones de sacos del aromático se 
importan.

Costa Rica es un país que no deja entrar 
café de menor calidad al que producen 
allá, en el caso de México sí se permite, y 
no se controla.

En la aduana se recibe el café que se 
importa para la Nestlé. El 85 por ciento del 
café que se importa entra por el puerto de 
Veracruz y se distribuye al país. No hay una 
ley que obligue a la calidad de la especie 
Robusta. 

El café mexicano es biodiverso, y no 
genérico, a pesar de que nos dicen país 
emergente. Los suaves colombianos son 
café lavado que tienen un proceso de 
despulpe y lavado.

Nestlé se ha encargado de decir que 
lo cortan revuelto, en un intento de 
desprestigio y con la intención de pagarles 
menos. Un café revuelto se notaría en lo 
verde y seco, flotaría, pero no es cierto.

Recién en noviembre se llevó a cabo la 
Cumbre Latinoamericana del Café en 
Veracruz, que es un gran negocio. Se 
quieren quedar con el mercado mexicano. 

OPINIÓN ESPECIAL

Por Nidia Sánchez

MÉXICO NO FIGURA 
EN LA PRODUCCIÓN 
CAFETALERA MUNDIAL, 
ENTRE LOS MAYORES 
PRODUCTORES 
ESTÁ BRASIL CON 60 
MILLONES DE SACOS, 
MÉXICO APENAS LLEGA A 
3.59 MILLONES.

CIRIO RUIZ GONZÁLEZ, 
PRESIDENTE DEL 
CONSEJO REGIONAL 
DEL CAFÉ DE COATEPEC,  
AGUERRIDO DEFENSOR 
DE LOS PEQUEÑOS 
PRODUCTORES DE CAFÉ, 
HIZO UN LLAMADO 
A QUE REVISEN LA 
INFORMACIÓN EN 
LA COMISIÓN DE 
SEGUIMIENTO DE LOS 
PRECIOS DEL CAFÉ EN 
VERACRUZ, QUE ES UN 
REFERENTE INCLUSO 
PARA OTROS ESTADOS.

Promesa y producción 
de café en nuestro país
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Ellos en laboratorios pueden crear 
los efectos de sabores, le dan el color 
con pintura, azúcar, que son muy 
dañinos, y le agregan más cafeína. 

Nestlé tiene el mercado de alimentos 
a nivel mundial, pero en México es el 
peor caso internacional, controlando 
la alimentación, porque el estado 
permite la adulteración, la ley lo 
permite. No se les puede sancionar 
porque sus mezclas no están fuera 
de la ley.

En el mercado del café ocupamos 
de referente a la Bolsa de Nueva 
York, ellos especulan, es un juego 
de apuestas, ganan con datos 
manipulados, son poderosos en el 
manejo de la información, tenemos 
que andar escudriñando los precios 
internacionales del café.

Están contaminando la alimentación 
con la tecnología aplicada al café 
Robusta, querían echar andar una 
planta de Nestlé en la zona del 
puerto de Veracruz. Sabemos que 
en el camino Conejos-Totutla tienen 
una plantación de la especie Robusta 
propiedad de empresarios ligados a 
la Nestlé.

El café se cultiva de los 600 a los 
1500 metros sobre el nivel del mar, 
y en Veracruz quieren sembrar a 
menos de 800 metros del nivel del 
mar en condiciones de sol y con 
agroquímicos, es un atentado a la 
ecología, se intenta desplazar a las 
culturas originarias. 

Tenemos que andarnos defendiendo 
hasta del estado. Los pequeños 
productores reciben apoyos en 
partes. La gente tiene que organizarse 
que los apoyos sean directos a los 
productores, pero no nos debemos 
quedar ahí. 

Hay gente que está pagando bien 
los precios. Existe riqueza en 
la biodiversidad frente a estas 
compañías que sin razón han bajado 
el precio. Desde los pueblos debemos 
estar informados de la cotización. 
Está creciendo el número de 
pequeños productores informados.

Que los productores presionen a las 
compañías y paguen un precio justo.
El presidente Andrés Manuel López 
Obrador se comprometió en el tiempo 
de su campaña a cambio de los votos 
de los pequeños productores de café 

de nuestro país, durante una reunión 
que se llevó a cabo en Cuetzalan, 
Puebla, a revisar las políticas 
públicas, el consumo de café, y en 
el caso de la Coordinara Nacional de 
Organizaciones Cafetaleras, examinar 
las importaciones, la calidad del café 
e impulsar un esquema justo para el 
café mexicano.

En la actualidad lo más importante es 
la política pública, está bien diseñada, 
pero no favorece a los productores de 
café.

El tema de la calidad del café tiene 
que transformarse porque no solo 
depende del grano, la altura, el 
tamaño, se trata de desarrollo 
sustentable.

Quisiera ser campesino, afirma Cirio, 
quien estudió sociología, de ahí su 
interés por el comportamiento de la 
sociedad. Amante de la tierra que es 
generosa, afirma que se puede vivir 
si respetamos el equilibrio ecológico.
No hay orden del estado en el café. 
Presentamos una propuesta de ley 
para el café en Oaxaca a través de la 
senadora Susana Harp, porque debe 
de haber un decreto en favor de los 
productores de café, una institución 
que atienda el tema. 

Cirio, aguerrido defensor de los 
pequeños productores de café, 
hizo un llamado a que revisen la 
información en la Comisión de 
seguimiento de los precios del café 
en Veracruz, que es un referente 
incluso para otros estados, finalizó 
nuestro entrevistado.

COATEPEC ES UN PUEBLO 
MÁGICO DEL ESTADO DE 
VERACRUZ, UBICADO A 14 
KILÓMETROS DE XALAPA Y 325 
KM. DE LA CIUDAD DE MÉXICO, 
SU NOMBRE PROVIENE DEL 
NÁHUATL  COÁTL (CULEBRA) Y 
TEPETL (CERRO), QUE SIGNIFICA  
“EN EL CERRO DE LA CULEBRA”  Y 
SU ALTITUD ES DE 1,250 METROS 
SOBRE EL NIVEL DEL MAR.

TRANSNACIONALES COMO 
NESTLÉ DESPRESTIGIAN AL 
CAFÉ ROBUSTA MEXICANO 
CON LA INTENCIÓN DE PAGAR 
MENOS A LOS PRODUCTORES, 
EN LABORATORIOS PUEDEN 
CREAR LOS EFECTOS DE 
SABORES, LE DAN EL COLOR 
CON PINTURA Y AZÚCAR, QUE 
SON MUY DAÑINOS Y  AGREGAN 
MÁS CAFEÍNA. 
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AMLO y sus morenos quieren destruir al INE, 
convertido en el “villano favorito” en tiempos 
de la 4T. En su ofensiva contra el árbitro 
electoral, buscan llevarse entre las patas 
su autonomía. Poner consejeros electorales 
que se sometan a los dictados de Palacio 
Nacional. De otra forma no tendría sentido 
haber presentado una denuncia penal en la 
FGR contra los seis consejeros que votaron a 
favor de posponer la consulta de revocación 
de mandato por falta de financiamiento.

Si la denuncia procede, la Fiscalía podría 
pedir a la Cámara de Diputados el desafuero 
de los seis: Lorenzo Córdova, Ciro Murayama, 
Dania Ravel, Jaime Rivera, José Roberto Ruiz 
y Beatriz Claudia Zavala. El delito que les 
imputan es coalición de servidores públicos.

Los morenos no quieren la consulta para 
la revocación de mandato por pérdida de 
confianza, como dice la Constitución. Lo que 
anhelan es un espejito muy caro —3 mil 800 
millones de pesos— que le diga al Presidente 
que es el más popular. 

Las cosas, sin embargo, no le han salido 
a López Obrador como él quería. Algún 
exconsejero electoral me hizo notar que el 
Presidente ya veía a Claudio X. González, 
a Frena y a toda la oposición recolectando 
firmas para echarlo.

No sucedió. “Una votación baja, en abril, 
puede ser decepcionante. El circo de AMLO 
puede acabar con una consulta al pueblo con 
5 mil casillas y ya”, puntualizó.

El INE, por cierto, informó que acatará la 
resolución de la Comisión de Receso de la 
SCJN, que mandata continuar con el proceso 
de revocación de mandato con el presupuesto 
existente. 

En un comunicado destaca que la resolución 
de la Comisión de Receso del máximo tribunal 
—integrada por Yasmín Esquivel y Margarita 
Ríos-Farjat— es provisional y que el instituto 
se mantendrá atento a la resolución de fondo 
que adopte el máximo tribunal.

* AMLO ya tomó partido en el conflicto 
que enfrenta al gobernador de Veracruz, 
Cuitláhuac García, con Ricardo Monreal y 
Dante Delgado, por la detención de José 
Manuel del Río Virgen, secretario técnico de 
la Junta de Coordinación Política del Senado. 

Acusan al funcionario, de origen emecista, 
del asesinato de un excandidato a presidente 
municipal.

Sin mucho pensarlo, y luego de admitir que a 
lo mejor no es objetivo, dijo que Cuitláhuac es 
de los “mejores gobernadores” que ha tenido 
Veracruz y que es “incapaz de cometer una 
injusticia”. ¿Lo es? En el Senado, por lo pronto, 
ya no se habla de desaparición de poderes 
en Veracruz por el rompimiento del orden 
constitucional que le achacan a Cuitláhuac.

Un grupo plural de senadores, encabezados 
por Monreal, convocaron a rueda de prensa 
para posicionarse frente al “uso faccioso de 
las instituciones con fines de persecución 
política” en la entidad. No permitieron 
preguntas. Tampoco hubo una sola mención 
por su nombre al gobernador de la entidad, 
Cuitláhuac García. Sólo el anuncio de que 
será creada una Comisión Especial Plural 
para determinar la existencia de probables 
abusos de autoridad y violaciones al Estado 
de derecho en Veracruz. 

La comisión será presidida por Dante 
Delgado. Los secretarios generales serán 
Julen Rementería, coordinador de la bancada 
del PAN, y el morenista Eduardo Ramírez, 
expresidente de la Mesa Directiva del Senado. 
La integran también Beatriz Paredes, Miguel 
Mancera, Raúl Bolaños, y Sasil de León. 

Una fuente de la Jucopo nos dijo que se optó 
por bajar el tono y privilegiar los buenos 
oficios del secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, para sacar de la cárcel a Del 
Río Virgen.

Monreal se entrevistó el jueves con el titular 
de la Segob apenas se enteró de que Del Río 
Virgen, su mano derecha, pasará Nochebuena 
y Año Nuevo tras las rejas. Ese día, un juez de 
control dictó prisión preventiva en contra de 
Del Río Virgen por el asesinato de René Tovar, 
candidato del partido naranja a la presidencia 
municipal de Cazones, Veracruz.

Monreal y Dante han denunciado 
reiteradamente el uso indiscriminado, 
en Veracruz, del delito de “ultraje a la 
autoridad” por parte del gobierno del estado. 
Los dos senadores fueron arropados por 
coordinadores parlamentarios e integrantes 
de las distintas bancadas en el Senado.

El circo de Morena 
y la consulta que se perfila

OPINIÓN OPINIÓN 

Por Francisco Garfias
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